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 حفل التكريم
  ))الافتتاحكلمة (( 

 : الأمسية بالكلمة التاليةخوجهافتتح الشيخ عبد المقصود 

 بسم ا الرحمن الرحيم
الله الذي علَّ   الحمد بالقلم، علَّ  م الإنسانَ م    والصلاة والسلام على سيدنا محمد الرسول        ما لم يعلم ،

 .اجها المنير، وعلى آله وصحبه أجمعينالأمي، معلم البشرية، وهاديها وسر
 :الأحبة الأفاضل

     باسمكم جميعاً بضيف أمسيتنا فضيلة الشيخ علي بن           أحييكم تحية الإسلام الخالدة، وأرحب 
مشر ف العرِم           سيلان، والأستاذ تركي   ي، وزملائه الكرام سعادة الدكتور عبد االله عبد الرحيم ع
ي، والأستاذ صالح الهلابي   مرِالع  الذين تحم ، ثاءَلوا وع     ذه اللحظات    السفر من طيبة الطيبة لي متعونا

 ـن أج ـوا بوقتهم وراحتهم م   الجميلة، وضح ل والمحبة في االله، فلهم جزيلَ      ل التواص كر على   الش
 هِمشاعرهم النبيلة، وتجاوم المشكور مع دعوة الاثنينية لتكريم الضيف الكبير والإستفادة من علمِ              

 . في الحياةهِ وتجاربِهِوفضلِ
  وكما تعلمون أي     ها الأحبة، فإن الاثنينية قد قامفي مبناها ومعناها على تكريم ذوي الفضل ممن         ت 

 ا لم تقتصر على ذلك         والأدبِ  والفكرِ  طويل في خدمة مجتمعهم عن طريق العلمِ       لهم باعوالشعر، غير أ 
 جوانب العطاء   لفِتخ في م  غَب لتكريم بعض من ن     إلى آخر على إتاحة الفرصة     فقط بل درجت من وقتٍ    

 لأنني على يقين أنَّ     ..ت المهندس، والداعية، وطالب العلم، والطبيب، والصحافي       الإنساني، فكرم  
وذج ـه حدود، وكل عمل يخدم الناس ويؤدى بإخلاص وتفان يستحق التكريم كنم            ـالإبداع ليس ل  

 .م المختلفة وصولاً لحياة أفضل بإذن االلهومثال يحتذى به في سبيل استثمار العلو
ه  على فضل تحصيل العلم من مصادرِ       الشريف، وحاز   الحديثَ نا الليلة أيها الأحبة ممن خدم     وضيفُ

 الجامعة الإسلامية   بر ع  عن طريق القنوات الحديثةِ    م النبوي، ثُ   الدرس بالمسجدِ  التقليدية في حلقاتِ  
 وهو في هذا    ..العلم في جهات عدة كما أتضح لكم من خلال ترجمته          بالمدينة المنورة، وأرتحل لطلب     

 الإطار يعد       زِ مثل كثيرين غيره، وليس فيه من التمي   الشيء الكثير، لكن   ما ي ميزاالله سبحانه وتعالى     أنَّ ه 



  فتح عليه بالتدب   ل من فيوض الن         ةِر في كنوز السنور الرباني حتى    النبوية المطهرة، والقرآن الكريم، و
      أصبح حجة في التداوي بالقرآن الكريم، وعمت شهرته       في   الكثير من مدن المملكة وخارجها، واجتهد 

 هسفارأ وكثرت   .. معه لَ تعام ن م لِـذلك اجتهاداً عظيماً، واستطاع بفضل االله أن يكسب ثقة كُ           
وارتباطاتهتماماً لهذا الفن الخاصغَ لدرجة أنه تفر . 
 في تصوري أن الحوار مع ضيفنا الكبير سيكون ممتعاً وشيقاً نظراً للأسئلة الكثيرة التي تكتنف               و

وهل    إليه؟ لجأَ  ن م  معاناةِ تخفيفِ في    ساهم  مدى لي، وإلى أي  م العلمي والع  هذا الجانب من نشاطهِ   
 بالإضافةسيولوجية تشريحية؟   ها صفة ف   لَ  أنّ مخالصة أَ    صبغة روحية  ا ذات ـ بعلاجه  قام التي  الحالات

      إلى عشرات الأسئلة التي يمكن أن ت    عملية التداوي بالقرآن الكريم، في      لقي المزيد من الضوء، وتؤطر 
              الوقت الذي وصلت فيه العلوم التطبيقية درجة مذهلة من التطور والتقدم التقني، بينما وصلت النفس 

 الأساتدة الذين    ولا شك أنَّ   ..عطيات الحياة المختلفة   م مالبشرية حالة غريبة من التعقيد والارتباك أما      
سي          عبتهِشاركون بكلمات أو بالحوار في هذه الأمسية لديهم في ج  ثري المسألة ويضيف إليها    م ما سي

 .أبعاداً جديدة جديرة بالاهتمام والتوثيق والدراسة
 ضيف  ني أنَ سعدفاضل، وي ه الأ  مرة أخرى بالضيف الكبير وصحبِ      أن أختم كلمتي أرحب    وقبلَ

ت والمحدث الثقة، وكما تعلمون فإن      ـ الدكتور محمد لطفي الصباغ، العالم الثب      تنا القادمة فضيلةُ  أمسيِ
   الاثنينية ليست لها بطاقات   بكلِ  دعوة، بل ترحب  م يتعامل مع الكلمة، فأهلاً وسهلاً ومرحباً بكم،        ن 

    وعلى أمل أن نلتقي مجداً الأسبوع القا  د   وا بقسط وافر في خِ     ساهمُ دم لنحتفي بواحد ممنلم ة العِ دم
ونهرِش. 

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

  ))�بذة من السيرة الذاتية للمحتفى به(( 
 بسم ا الرحمن الرحيم

 . علي بن مشرف العمري:الاسم
 . النماص في جنوب المملكة:الموطن
باه برعي الماشية شأن الكثيرين من أترابه، ثم أتجه إلى             في بلدته النماص، وبدأ في ص       :النشأة

 .الالتحاق بالعسكرية
 :الحياة العلمية

 :الدراسة وطلب العلم) أ(



 . درس في المرحلة الإبتدائية، ثم درس في دار الحديث بالمدينة المنورة-ا
المرحلة المتوسطة والثانوية،    ألتحق بالجامعة الإسلامية بالمدينة المنورة مع بداية افتتاحها، ودرس فيها            -٢

 .هـ١٣٨٩ثم المرحلة الجامعية وتخرج فيها عام 
هـ فدرس على أيدي كبار     ١٣٨٠ قاده توفيق االله إلى تلقي العلم في المسجد النبوي منذ عام               -٣

العلماء والمشائخ في ذلك الوقت من مثل الشيخ محمد بن علي بن تركي، والشيخ عمر محمد فلاتة،                 
 .ر الشنقيطي والشيخ محمد الأمين الشنقيطي، وغيرهموالشيخ المختا

 حصل على الماجستير في الحديث النبوي من جامعة البنجاب بلاهور في الباكستان وكان موضوع               -٤
، ثم سجل للدكتوراه في جامعة القاهرة دار         )حجية عمل أهل المدينة عند الإمام مالك       (رسالته  
 .العلوم

 .اصر الدين الألباني وتتلمذ عليه مدة أربع سنوات لازم المحدث الكبير الشيخ ن-٥
 
 :له أعمال علمية عديدة منها :النشاط العلمي) ب(
 للإمام أبي حاتم محمد بن حبان        - تحقيق وتخريج أحاديث كتاب روضة العقلاء ونزهة الفضلاء           -ا

 .هـ٣٥٤البستي، 
٢-تخريج أحاديث كتاب عمل اليوم والليلة للن ائيس. 
٣-أ تخريج نيحاديث كتاب عمل اليوم والليلة لأبن الس. 
 . عمل أهل المدينة عند الإمام مالكجيةُ حِ-٤
 . له مشاركات علمية عديدة وكثيرة في الصحف، وفي التلفزيون والإذاعة-٥

 :الحياة العملية
 .لمسجد مطار المدينة المنورة، وخطيباً له الدراسة بالجامعة الإسلامية عين إماماً في أثناء -ا
 .هـ على مدى عشرين عاما١٣٨٩ً عمل مدرساً بالجامعة الإسلامية بالمدينة المنورة منذ تخرجه عام -٢
 . شارك في التدريس بالمسجد النبوي، كما درس في مسجد قباء-٣
 . عين إماماً وخطيباً في مسجد قباء لسنوات عديدة-٤
يس في الجامعة السلفية في لِبارس بالهند لمدة        نتدب من قبل الجامعة الإسلامية بالمدينة المنورة للتدر       ا  -٥

 .عامين
 .بالباكستان لمدة عام" فيصل أباد"نتدب مرة أخرى للتدريس بالجامعة السلفية في ا -٦
 . وفقه االله منذ سنوات للعلاج بالقرآن، وكان له في ذلك تأثير كبير- ٧

  ..واالله ولي التوفيق



  ))الظاهريكلمة لفضيلة الشيخ العلامة أبي تراب (( 
، المصطفىالحمد الله وكفى والصلاة والسلام على نبيه         :  السلام عليكم ورحمة االله وبركاته      -

م تسليماً كثيراً، ما عندي ما أقوله عن ضيفنا العزيز فضيلة الشيخ العمري، لأن              وعلى آله وصحبه وسلّ   
 : كأنه ينشد قول القائلالمعرفة جديدة، ولأول مرة في هذه الأمسية أجتمع به، ولما رأيته أقبل علي

ــياما  ــتدرنا الق ــبا واب ــنا الح حلل
. 

فلمـــا بصـــرنا بـــه مقـــبلاً 
. 

 

 فضيلة الشيخ لأول مرة أعرف أن له مشاركات جليلة جداً           ..وأقول وكذاك الكريم يجل الكراما    
ن مارس هذا   في علم الحديث، وتخريج هذه الكتب والأحاديث التي خرجها ليس بسهل وهذا يعرفه م              

العلم والحمد الله أن االله سبحانه وتعالى وفقه للتدرس وللمدارسة في المسجد النبوي وفي مسجد قباء،                 
فإذاً لفضيلته أثر عظيم في هذا الحقل، وفي هذا اال، بالإضافة إلى جانب معالجته بالقرآن واشتهاره                 

الخبيثة والجان مسألة معروفة، وألفت فيها      أيضاً في هذا اال، واستفادة الناس منه، ومسألة الأرواح           
كتب، منها كتاب آكاب الورجان في أحكام الجان للشبلي، ووجود الجن ثابت بالقرآن والسنة،                 
وكذلك دخول الجني في بدن الإنسان ثابت بالقرآن والسنة، والرسول عليه الصلاة والسلام عندما                

: ها وأنه يصرع فقال عليه الصلاة والسلام      كان في سفرة وتعرضت له امرأة عجوز وشكت إليه ولد          
أخرج يا عدو االله فخرج في مثل هيئة الجرو، وهذا ثابت وأيضاً كما ذكر الذهبي في سير النبلاء وغيره                   
في ترجمة سعد بن عبادة أن الجن قتلته لأنه بال في جحر، والرسول عليه الصلاة والسلام ى عن المبال                   

وعندما   طعام إخوانكم الجن،  ستنجاء بالروث والرومة والعظم، قال إا       في الجحور، وى أيضاً عن الا     
سيد الخزرج وكان يسمع أناشيد الجن       ادة  ـ عمر بن الخطاب رضي االله عنه سعد بن عب           أفتقد

 :وأراجيزهم، وابن تيمية كان يعرف خطوط الجن، فسمع هاتفاً من هواتفهم
ادةـن عب ـد ب ـزرج سع نحن قتلنا سيد الخ    

. 

ــؤاده  ــئ ف ــم نخط ــناه بســهمين فل ورمي
. 

 
 

فقال رضي االله عنه أما اكم رسول االله عن المبال في الجحور، سعد بن عبادة فعل هكذا                     
فخرجت إليه الجان ورمته وقتلته، والروايات في هذا تثبت أن المسألة صحيحة وموجودة في المستدرك،               

 الأحاديث، لا أطيل بذكرها في هذه العجالة، وهي عبارة عن كلمة قصيرة               وفي كتب السنة، وفي   
 .متضمنة تحيتي لضيفنا العزيز

 . ما القلب إلا داره ضربت له فيها البشائر والسلام عليكم



 كلمة للأديب والكاتب المعروف سعادة الأستاذ عبد الفتاح أبو مدين (( 
  ))رئيس �ادي جدة الأدبي الثقافي

إن الله عباداً اختصهم بقضاء حوائج الناس، أولئك الآمنون         (:  نطق عن الهوى،    يقول من لا ي   
 .اللهم اجعلنا معهم ومنهم وفيهم، يا أمان الخائفين. )يوم القيامة

 بالنور الذي   ..والضيف العزيز، الشيخ علي العمري، رجل موفق بتوفيق االله، بمعالجة المسلمين           
وكذلك .  "ونترل من القرآن ما هو شفاء ورحمة للمؤمنين       ":  فيه، والذي جاء    أنزل على خاتم الرسل،     

. قد جاءتكم موعظة من ربكم وشفاء لما في الصدور        :  وقول الحق .  ا مرِضت فَهو يشفِيِنِ   إِذَو:  الآية
 وعربِي قُل هو لِلَّذِين آمنوا      لَت آياَته ءَأعجمِي  اً لَقَالُوا لَولا فُص   ولَو جعلنه قُرآناً أَعجمي   وقوله سبحانه   
 .ًهدى وشِفَاء

 عون االله   ..ولا ريب أن التقوى والإخلاص في العمل والصدق مع االله وعباده، وقبل ذلك وبعده             
تلك السبل وبتوفيق االله، تحقق نتائج لا يقاس عليها، ويصاحب ذلك التوكل على االله،               .  تعالى وتوفيقه 
 . شيءٍ قَدراً إِنَّ االلهَ بلِغُ أَمرِهِ قَد جعلَ االله لِكُلِّتوكَّلْ علَى اللَّهِ فَهو حسبهومن ي: قال تعالى

      نجح وكلَّ   كلَّ إن الذي يسعى في فعل الخير، ويرد       عينه االله   توفيق إلى المسبب سبحانه وتعالى، ي
 ..ه، ابتغاء وجه االله، والحق سبحانه     على ما يصنع، وذلك شأن الذين يسعون في مرضاة االله وعون عباد           

 .لا يضيع أجر من أحسن عملاً
ولقد رأيت في المدينة المنورة، في دار الشيخ علي العمري وحولها الناس، قد أتوا من مواقع شتى،                 

 م من الأدواء والأسقام، على يدي الرجل الكريم، السمح الخلق،           طلباً لفرج االله وشفائه لما نالهم وحلّ      
لا يضيق بمن حوله، فقد وهبه ربه قدرة وعزيمة وصبراً واحتمالاً وخلقاً حسناً، فهو يعمل ليل                  الذي  
 واحتمال ويأسوا، بخلق الكبار ودأم في مواجهة         لعون قاصدي الحق، والذي سخر لهم من يعين..        ار

أَمن يجِيب  :  الصعاب، وإم لمتوكلون على القوي العزيز، وهو سبحانه قاضي الحوائج، وهو القائل            
 أن يجعلنا من    .. في علاه  ، إن االله لذو فضل على الناس، نرجوه، عز        الْمضطَر إِذا دعاه ويكْشِف السوءَ    

ه التي لا تحصى، ولا تستقصىمِالشاكرين لأنع. 
ن وإنه لتوفيق االله عز وجل لصاحب هذه الدار العامرة بفضل االله وعونه، الاحتفاء بالرجال الذي               

يحسنون صنعاً، وشيخنا العمري من فضل االله علينا وعليه، أنه من الذين يسارعون في الخيرات وهو لها                  
ما .  ونَ فَلاَ كُفْرانَ لِسعِيهِ وإِنا لَه كَتِب      فَمن يعمل مِن الصلِحت وهو مؤمِن     :  قال تعالى .  من السابقين 



عد المرء ذا الجزاء، إذ لا جحود لعمله، ولا تضييع لجزائه،            أعظمه، وما أس  ا  ـير وم ـأبلغ هذا التعب  
 .لسعيه حافظون: وإنا له كاتبون، أي

   ال       .  راد به وجه االله، فجزاؤه عند االله عظيم       إن كل عمل يوإنا لنحمد االله إليه، فهو سبحانه الفع
 االله في من يشاء من       من يعين عباده بالعلم الذي يودعه      ..من الأمور كلها، وهو يقيض بفضله ورحمته      

تلكم وأكثر منها مما لا نحصى نعم االله على         .  خلقه، وبالجهد والمال، وحتى بالكلمة الطيبة، فهي صدقة       
ويعلن الكتاب  .  )ولا تجد أكثرهم شاكرين   (:  خلقه، ومع ذلك يقول القرآن على لسان إبليس لعنه االله         

وقد رأى الفاروق عمر رضي االله      .  نما يشكُر لِنفْسِهِ  من شكَر فإِ  و:   في قول االله تعالى    ..العزيز بالحق 
اللهم اجعلني من القليل، وحين فرغ استدعاه       :  عنه رجلاً يلامس جدار الكعبة ويدعو بصوت مسموح       

:  ألم تقرأ قول االله   :  يا أخا العرب أراك تدعو بدعاء لا أعلمه، فماذا تعني؟ قال الأعرابي           :  الفاروق قائلاً 
 وقَليلٌ مِن  كُورالش ادِيعِب     كل الناس أعلم من عمر، رضي االله عنه، وذلك         :  ، فبكى سيدنا عمر، وقال

خلق من يخشى االله، خلق الكبار في نفوسهم، فهم يعرفون، ويعترفون إذا أخطأوا، وإذا جهلوا، ودأم                 
ما يتذَكَّر أُولُوا   إِن:  ويعلن الكتاب العزيز  .  العلم، لأنه لا يستوي الذين يعلمون والذين لا يعلمون         

اللهم اجعلنا ممن يستمعون القول فيتبعون أحسنه، لنكون ممن هداهم االله، ومن أولي                .  الأَلْبابِ
 .الألباب

وما أسعدنا في هذه الليلة المباركة في الاحتفاء وتقدير من نذر نفسه لمعالجة أدواء المسلمين                  
وما أجدر المسلمين وأخلقهم أن     .  طْنا فِى الكِتبِ مِن شىءٍ    ما فَر :  بمعطيات كتاب االله الذي قال فيه     

يتمسكوا به ويهتدوا ديه، ليكونوا عباداً صالحين مكرمين، من خير أمة أخرجت للناس، تأمر بالمعروف               
 .والسلام عليكم. وتنهى عن المنكر وتؤمن باالله

 امعةكلمة لسعادة الدكتور عبد ا الرحيم عسيلان الأستاذ بالج(( 
  ))الإسلامية بالمدينة المنورة

بسم االله الرحمن الرحيم، الحمد الله والصلاة والسلام على رسول االله وعلى آله ومن والاه،                  -
أحبتي الأفاضل طابت بالعلم لياليكم، وزهت بالدرس مجالسكم وازدانت بالكتاب ندواتكم، ومن              

ذه الندوة المباركة حيث يجتمع أهل العلم       ندوتكم هذه ندوة الخير والفضل نستروح عبق العلم، ومن ه         
نحلق مع العلم ومع الدرس، وفي هذه الكلمة الموجزة التي سألقيها سأتحدث عن أمور تتصل بذكرياتي                 
مع فضيلة الشيخ علي بن مشرف العمري، فقد سمعنا من فضيلة الشيخ أبي تراب الظاهري كلمة                   

، وكذلك أيضاً سمعنا من الأستاذ عبد الفتاح كلمة         ضافية، وكذلك أيضاً سمعنا من مضيفنا كلمة ضافية       



ضافية، والحقيقة أن هذه الكلمات التي سبقت قد أوفت بالغرض ولكن الذي أريد أن أتحدث به هنا هو                  
 .بعض الذكريات

عرفت الشيخ علي بن مشرف العمري جندياً يقف كما يقف جنود المرور يؤدون واجبهم وذلك               
حينما تعرفت به عرفت فيه أو لمحت فيه الطموح الذي يتعدى هذا الواقع              قبل سبعة وثلاثين عاماً ثم      

، ويجالس العلماء، ينهل من     الذي كان يعمل فيه، ثم عرفته بعد ذلك طالباً يدلف إلى مسجد الرسول              
علمهم، وكان في ذلك حريصاً كل الحرص يتحين الفرص التي تسمح له لكي يذهب إلى مسجد                   

لعلم ويجالس العلماء، والحقيقة أن هذه الفرصة قد أكسبته الشيء الكثير،            ، ويجالس أهل ا     الرسول
لأنه استقى فعلاً العلم عن مشائخ لهم باعهم في العلم، وكلنا أو الكثيرون يعرفون الشيخ بن تركي                   
والشيخ محمد الأمين الشنقيطي، والشيخ عمر محمد، والشيخ المختار الشنقيطي، درس على هؤلاء               

والأخذ من مثل هؤلاء العلماء يختلف عن الأخذ من الكتب، لأن الإنسان الذي             .  ن معينهم العلم ول م  
 .يجالس هؤلاء العلماء يغرف من معينهم الثر

ثم عرفت فيه الحرص على دراسة الحديث النبوي ولذلك حينما قدم المحدث الكبير الشيخ ناصر               
 وهو حدث كبير معروف، له شأنه وله جهوده         الدين الألباني سارع في الجلوس إليه والإفادة من علمه،        

نعكس ذلك على ج الشيخ علي بن       افي تخريج الأحاديث النبوية والسنة النبوية، وقد أفاد منه كثيراً، و          
مشرف في أعماله العلمية وبدا ذلك واضحاً في أول كتاب يخرج له مطبوعاً وهو تحقيق وتخريج                   

 يطلع على عمل الشيخ علي بن مشرف في هذا الكتاب           أحاديث روضة العقلاء ونزهة الفضلاء، ومن     
يدرك أن الشيخ علي بن مشرف استفاد كثيراً من منهج شيخه ناصر الدين الألباني إذ نجده في هذا                    
الكتاب يدقق النظر في أسانيد الأحاديث النبوية، ويدرس الأحاديث النبوية دراسة علمية مبنية على                

       ن وواضح عند علماء أصول الحديث، ويتتبع أيضاً الأحاديث في           أقوال أهل العلم، وعلى ما هو بي
مظاا الكثيرة المتعددة، ولديه كم يبرز في هذا الكتاب مقدرة في الحكم على الأحاديث التي يسوقها                 
مؤلف هذا الكتاب، وكذلك أيضاً من يستمع إلى الشيخ علي بن مشرف في مجالسه العلمية التي                   

يدرك أيضاً أن الشيخ علي بن مشرف العمري إنما يصدر عن علم، وعن               يحضرها بعض المستفيدين    
 .دراية، وعن معرفة فيما يتحدث به

أما موضوع العلاج بالقرآن فقد وفق االله الشيخ علي بن مشرف العمري للعلاج بكتاب االله،                
ون، ولن نلاحظ   وهنا أمر أود أن أشير إليه فيما يتعلق ذا الموضوع، وهو أن هذا الباب كثر فيه الوالج                

أن الكثير من الذين ولجوا هذ الباب لا يسيرون على النهج الصحيح والسليم الذي تقتضيه الرقية                  
نطلق في هذا الطريق على أساس سليم من        االإسلامية الصحيحة، ولكن الشيخ علي بن مشرف العمري         



ثيرون بفضل االله ومنته ولا     ستفاد منه الك  ا، ولذلك أفاد منه الكثيرون و     كتاب االله ومن هدي الرسول      
 .أريد أن أطيل عليكم، والحمد الله رب العالمين والصلاة والسلام على أشرف الأنبياء والمرسلين

 

 كلمة المحتفى به ضيف الاثنينية فضيلة الشيخ (( 
  ))علي بن مشرف العمري

ذ باالله من   السلام عليكم ورحمة االله وبركاته، إن الحمد الله نحمده ونستعينه ونستغفره، ونعو              -
شرور أنفسنا ومن سيئات أعمالنا، من يهده االله فلا مضل له، ومن يضلل فلا هادي له وأشهد ألا إله                    

 إلا االله وحده لا شريك له وأشهد أن سيدنا وحبيبنا وشفيعنا عند االله يوم القيامة محمداً بن عبد االله                     
 :أجمعين، أما بعد

ريمه لنا في إثنينيته المباركة والتي يكرم فيها بعض          على تك  خوجهفإني أشكر الشيخ عبد المقصود      
إنما يعرف  (العلماء والأدباء والشعراء، وإن دل ذلك على شيء فإنما يدل على فضله وكرمه وقديماً قيل                

، فهو من أهل الفضل فزاده االله توفيقاً وسداداً وبارك االله في حياته، ثم اسمحوا لي أن                   )الفضل ذووه 
ن مقدمات حتى نختصر ولا نطيل عليكم فأقول اعلموا بارك االله فيكم أن الطب              أدخل في موضوعي بدو   

ينقسم إلى ثلاثة أقسام إلى طب عضوي يعالج بالأدوية المادية، وإلى طب نفسي يعالج بالإيحاء أو بالعقاقير                 
المادية أيضاً، وإلى مرض روحي يعالج بالقرآن وليس غير ذلك شيء، والذي تخصصت فيه هو العلاج                 
الأخير، والقرآن شفاء كما قال االله عز وجل ولكن ينبغي أن نفهم ما معنى هذا الشفاء، فأقول لقد ثبت                 
أن الذي يعالج بالقرآن أو ما يعالجه القرآن نوعان من الأمراض المرض الأول العين وهي حق، كما قال                  

 الرجل القبر والجمل    العين حق ولو كان شيء سابق القدر لسبقت العين وإا لتدخل          (،  رسول االله   
أكثر من يموت من أمتي بعد قضاء االله وقدره في          (، وقال في الحديث رواه البزار بسند صحيح،         )القدر

 .) بالعين– وفي رواية -الأنفس 
وإنما تعالج بالقرآن   هذه العين التي تعالج بالقرآن لا يعرفها الطب، ولا يعالج هذا النوع من المرض               

رقى، وأا لا تعرف ولا تعالج      ن أن هذه العين هي التي ت      ، لا رقية إلا من عين، فبي      وقد قال رسول االله     
إلا بالرقية، وهذه العين لا تصيب إلا الطيب من الناس، فهي تأتي من ثلاثة أشخاص إما أن تأتي من                     

لذلك يقول  حاسد خبيث لا يريد للإنسان خيراً، فإذا رأى نعمة أنعم االله ا عليه حسده لتلك النعمة و                
 وأمرنا أن نستعيذ به من شر هذا        ..أَم يحسدونَ الناس علَى ما آتاَهم اللَّه مِن فَضلِهِ        االله عز وجل    
، إذاً العين قد تأتي من حاسد يحسد الإنسان على ما أنعم به             ومِن شر حاسِدٍ إِذَا حسد    الحاسد فقال   

ب وهذا قد يكون من أقرب الناس إليك من أمك أو أبيك أو أخيك،              االله عليه من نعم، أو تأتي من معج       



 أو من ولده أو من      - فقد تعجبك نفسك     -، إذا رأى أحدكم من نفسه       وهي التي قال فيها الرسول      
ماله أو من أخيه شيء يعجبه فليقل ما شاء االله، فالإنسان قد يصيب نفسه أو قد يصيب ولده أو يصيب                    

لولا إذ دخلت   [القرآن أن رجلاً دخل بستانه فأعجبه ما رأى فأصاب بستانه            ماله، واالله حدثنا في     
نظر إلى هذا الثمر ما أكثره      ا، عندما رأى ذلك الثمر قال لأخيه        ]جنتك قلت ما شاء الله لا قوة إلا باالله        

ال عنه  ره أخوه فقال قل ما شاء االله لكنه لم يقل ذلك، االله ق            ، وقد ذكّ  ]ما أظن أن تبيد هذه ابداً     [فقال  
 .]فأحيط بثمره، فأصبح يقلب كفيه على ما أنفق فيها وهي خاوية على عروشها[

إذاً العين تأتي إما من عدو فيسمى حاسداً أو من حبيب فيسمى معجباً، قد تأتيك من أقرب                   
 الناس إليك، بعض الناس يثني على ولده يقول مثلاً ابني دائماً ترتيبه الأول ويأخذ الدرجة الأولى ويأخذ                

 .امتياز
العين الثالثة، خلق االله قوة سمية في بعض أعين الناس وهي قليلة، يوجد مثلاً في القبيلة شخص                   
واحد، وهذا قد يتصرف فيها كيف ما يريد وتسمعون عنها قصصاً كثيرة، أنه ربما رأى شيئاً من النور                   

وعنده قدرة في التحكم فيها     أو شيئاً من اللمبات يقول أنا أستطيع أن أوقف هذا أو أطفئ هذه اللمبة،               
، أن بعض الثعابين توجد فيه هذه الخاصية، واستدل لذلك بقول النبي              وقد ذكر ذلك ابن القيم وبين     

، إذا رأى أحدكم في     في صحيح مسلم عندما قتل ذلك الصحابي الذي قتل ثعباناً فقال رسول االله               
لاثاً إلا الأبتر وذو الطفيتين فإن أحدهما إذا نظر إلى          بيته من هذه الثعابين شيئاً فلا يقتله حتى يحرج عليه ث          

المرأة الحامل أسقط جنينها، وأما الآخر فيخطف البصر، وذكر ابن القيم أن هذين الثعبانين عندهما قوة                
سامة في العين يستطيع أن يسلطها على المرأة الحامل فيسقط الجنين كما يحصل الآن من الإشعاعات التي                 

ا عملت المرأة إشعاعات ولم تتنبه لجنينها، ومن وجدت لديه فليتق االله وليصرفها عن               تسقط الجنين إذ  
 .الناس حتى لا يؤذيهم

، وهذه العين لها علاجان، علاج بطيء وآخر سريع، فأما العلاج البطيء فالرقية، لأن النبي                
الج به فهو الغسل وقد     جعلها بعد ألا يجد الإنسان العلاج الأول، أما العلاج الأول الذي يمكن أن تع              

وطريقة الغسل كما جاءت في أبي داؤود وغيره         .  وإذا استغسلتم فاغسلوا  :   فقال أمرنا به رسولنا    
بسند صحيح أن عامر بن ربيعة مر على سهل بن حنيف وهو يغتسل فرآه جميلاً وجسده لا شعر فيه،                    

درها، فأغمي على سهل وسقط من      فأعجب به، وقال واالله ما رأيت كاليوم ولا جلد عذراء مخبأة في خ            
إدرك سهلاً، فقال ما    :   وقالوا شدة هذه العين، لما رآه الصحابة ذه الصفة ذهبوا إلى رسول االله              

الذي أصابه؟ قالوا عامر بن ربيعة قال كذا وكذا، فاستدعى عامراً وقال علام تقتل أخاك؟ هلا بركت؟                 
 وكفيه ومرفقيه وركبتيه وقدميه وداخلة الإزار ثم كبت         ثم لامه لوماً شديداً، ثم أمره أن يغسل وجهه        

 .على سهل من خلفه كبة واحدة، فقام يمشي مع الناس ليس به شيء



، وقد كان حاضراً عند     إذاً هذا هو علاجها السريع وإذا أسرع من ذلك لسبق به رسول االله              
ولكن ،   هذه العملية  الأسرع من سهل بن حنيف، وكان من الممكن أن يبدأ بالرقية لو كانت هي               

ما جربناه، يعني إذا جاء شخص أصيب بعين،          بدأ ذه ليدل على أا أسرع، وهذا            رسول االله 
وعرف صاحبها ربما نرقيه، وتستمر الرقية يستخدمها مثلاً شهراً أو أكثر حتى يشفى، لكنه لو استخدم                

 .الغسل فقد يشفى في يوم بفضل االله
، والعين هذه إصابتها     رأيتم بالقرآن وقد نص عليها رسولنا        هذه هي العين، وهي تذهب كما     

إما أن تصيب العضو فتقضي عليه، وإما أن تصيب العضو فلا تقضي عليه، وقد              :  للإنسان على قسمين  
 فقال إن العين حق وأا لتدخل الرجل القبر، إذاً معناها قضت على هذا                أشار إلى ذلك رسولنا     

، فإذا قضت عليه لا علاج بعد ذلك، وأضرب لكم مثلاً بشخص يرى من               الإنسان حتى أدخلته القبر   
شخص شيئاً طيباً مثلاً يرى عينه فيقول هذا عينه جميلة، ولم يقل ما شاء االله، هذا يخرج من البيت فيأتيه                    
شيء ما فيقضي على عينه، هذه عين التي أصابته لأنه قال سمعت الرجل يتكلم عني، إن صدق هذه عين                   

ضت على العضو، إذاً لا علاج فيها بعد ذلك مهما يقرأ عليها لن تعود تلك العين، فهذا قضى                  لكنها ق 
 العين تدخل الرجل القبر، فمعناها إذا دخل القبر ممكن يقرأ عليه فيعود؟             عليه أو كما قال الرسول      

 .لا يمكن ذلك
ه عين  ويقول هذ أما الأخرى فهي توقف وتعطل حركة ذلك العضو فشخص يرى عين شخص              

 أو تحصل فيها بعض الأضرار،      حلوة أو جميلة، هذا الشخص أصبح لا يرى بسهولة أو ربما تدمع عينه              
 ومع .. يقول بالنسبة للطب سليم    .. كيف؟ وأنا أشكو هذا الألم     ..يذهب إلى الطبيب فيقول ما بك شيء      

ى، إذاً هذه العين التي     ذلك يحس بأن هناك شيئاً، فإذا استخدم الرقية ذهبت هذه الآلام وهذه الشكو             
 .يمكن أن ترقى

الكلام، العلامة  والعين لها علامة أو ثلاث علامات بالأحرى، واسمحوا لي أن أتبسط معكم في               
يعجبه،   إذا رأى أحدكم ما   ،   الإنسان فيه ما يعجب الناس، لقول النبي         أصاب  أن يكون ما    الأولى

، لأن بعض الناس يأتي فيقول كليتي تؤلمني وأريد          الشيء فيك أعجب الآخرين    هذا  يكون  أن  إذاً لا بد  
: إنما تكون للعين وهذه كليتك محتمل أن يكون مرضاً عضوياً فعالجها، فيقول           أن ترقيها، فأقول له الرقية      

 قال إذا رأى    لا، أنا سألت بعض من يقرأون قال هذه عين، قلت هذا ليس بصحيح لأن النبي                  
من رآها حتى تعجبه، كليتك في داخل بطنك ما رآها أحد، فكيف            أحدكم من أخيه ما يعجبه، وهذه       

 أعجبت الناس؟ وكيف أصابوك في شيء لم ير؟
الأمر الثاني لا تثبت عند الطب لأا عبارة عن شيء معنوي ليست محسوسة لهذا فالطب لا                  

كتاب االله،  يعترف ذه الأشياء لأا فوق مستوى العقل، ونحن كنا لن نعترف ا لولا أن ذكرت في                  



وفي سنة رسول االله صلى االله عليه وسلم، ونحن أمة الإسلام ميزنا االله عن غيرنا بأننا نؤمن بالغيب،                    
 .امتدحنا لإيماننا بالغيب، وهذا الغيب لا نؤمن به إلا إذا كان في كتاب االله، وفي سنة رسوله الصحيحة

    ا تذهب بالرقية، لأن رسولنا    الأمر الثالث أ   ية إلا من عين ورأينا أن رسول االله          قال لا رق 
 علام أولاد أخي ضارعة أجسامهم؟ أتصيبهم       لأمهملما مر على أبناء جعفر فوجدهم ضعافاً نحافاً فقال          

الحاجة؟ فقالت لا واالله يا رسول االله، قال فلم إذاً؟ قالت تسرع إليهم العين، أفأسترقي لهم؟ قال نعم،                   
مة الثالثة أا إذا رقيت تعافى صاحبها، ولهذا كان كل من يأتيني يسألني              إذاً العلا  -فاسترقت لهم فتعافوا    

أنا أشتكي كذا فما هذا؟ فأقول أنا لا أعلم الغيب ولكن أستخدم الرقية فإن تعافيت أرجو أن تكون                   
ا  قال لا رقية إلا من عين، أما أنا فلا أعلم الغيب، فإذا استخدمها وتعافى عرف أ                عيناً، لأن رسولنا    

عين بإذن االله، أما إذا لم يكن كذلك فستسمعون ما هي إذاً، وعليه فهذا هو المرض الأول الذي يعالج                    
وإن يكاد الذين كفروا ليزلقونك     (،  ومِن شر حاسِدٍ إِذَا حسد    وقد نص عليه ربنا في كتابه       .  بالقرآن

ين، وقالت عائشة رضي االله عنها كان        قال لا رقية إلا من ع      ورسول االله   )  بأبصارهم لما سمعوا الذكر   
إذا كانت  .  سواهما  ما وترك ما سواهما، فنحن نأخذ ما ونترك ما          برقي فلما نزلت المعوذتان أخذ    يرقي  

 .هي العين، فهي التي ترقى وتشفى بإذن االله وليست لها معرفة عند الأطباء
 بعض الكتب   -ها  ـلا أصل ل  أنا أقول هذه العلامات لأنكم تجدون في بعض الكتب علامات             -

يقول من علامات العين أنك ترى أحلاماً مزعجة، كلنا نرى أحلاماً مزعجة، وبعضنا من أين تأتيه العين                 
وليس عنده مال ولا جاه، إذاً هذا غير صحيح، بعض النساء كن يأتين إلي فإذا قرأت على الواحدة تبدأ                  

فأقول كيف عرفت أن فيك عيناً؟ فتقول ذهبت لبعض         تتثاءب، فأقول لها لم تتثاءبين؟ فتقول في عين،         
لا، أكثر من يتثاءب القردة فهل أنت  :  القراء فقالوا إن التي تصاب بالعين إذا قُرئ عليها تتثاءب، فأقول          

قردة؟ فتقول لا، إذاً كيف تفعلين هذا، ثم أقول لها هل تأخذين بقول هؤلاء القراء؟ وتتركين قول سيد                  
ه عندما سألوه عن التثاؤب فقال إن التثاؤب من الشيطان فإن تثاءب أحدكم              ؟ فأسمعي قول  البشر  

فليكتم ما استطاع فإن لم يستطع، فليضع يده على فيه، لا يدخل الشيطان في فمه، وفي رواية لا يتفل                    
، وظيفة التثاؤب وأنه من الكسل تبعاً للشيطان يكسل         ، إذاً فبين رسول الله      الشيطان أو كما قال     

 . فتعود المرأة عما كان في فكرها وأا كانت تظن أن ذاك من العين..نسان، ثم يبدأ يتثاءبالإ
المرض الآخر الذي يعالج بالقرآن السحر، والسحر لا يعرفه الطب، لذلك لو ذهب أحدنا إلى                

ص االله  طبيب قال أنا أشتكي السحر، يقول أنا لا أعرف هذا ولا أعالجه إنما علاجه في كتاب االله، وقد ن                  
، كما ستسمعون إن شاء االله، هذا السحر قد ابتلي به كثير من              عليه في كتابه، ونص عليه رسول       

الناس مع الأسف، ولكن يجب أن يكون عندنا من الوعي والإدراك ما نميز به هذه الأمور لأنه كثر في                    
داعاً وقد  هذا الزمن من يدعي بأن فيك سحراً وليس كذلك، يذهب بعض الأشخاص وقد يشتكي ص               



أكاذيب   كله  جئت ذا الكلام؟  يشتكي ضيقاً، أو مغصاً أو آلاماً في الجسم يقول هذا سحر، من أين              
أصعب الأمور لأنه كفر وقد نص االله على ذلك         ن  ـ فاسمعوا بارك االله فيكم، أولاً السحر م       وافتراء،

  حتى يقُولا إِنما نحنِ فتنةٌ فَلا تكْفُر       وما يعلِّمانِ مِن أَحدٍ   ، فقال االله عز وجل      ونص عليه رسوله    
فلا يمكن أن يدخل الإنسان في باب السحر إلا بعد أن يكفر لأن هذا كلام االله عز وجل وكذلك قول                    

من أتى كاهناً أو ساحراً فصدقه بما يقول فقد كفر بما أُنزل على محمد ولن يقبل االله له                    (  الرسول  
 هذا في صحيح مسلم، إذاً فيه خطورة، ولا يمكن أن يقدم عليه إنسان إلا وقد                  ،)صلاة أربعين يوماً  

 ..خرج من الإسلام، فلا يوهمك الناس بأن فيك سحراً بمجرد أن بك آلام
الأمر الثاني ما هو السحر؟ يجب أن نفهم ما هو السحر، حتى لا يلعب علينا، فاسمعوا بارك االله                   

في كتاب االله ذكر االله نوعين      :   ثلاثة أقسام   االله وفي سنة رسول االله       فيكم، السحر الذي ثبت في كتاب     
فقط، وفي السنة نوع، النوع الأول مما ذكر في كتاب االله سحر الخيال، يأتي الساحر كما تشاهدون في                  

م التلفاز فيخرج من جيبه منديلاً ثم يريه الناس ثم يطلسم عليه ويرميه فإذا به حمامة أو يأتي بحبل ويطلس                  
بلْ أَلْقُوا فَإِذَا حِبالُهم وعِصِيهم يخيلُ إِلَيهِ مِن         عليه ويرميه فإذا به ثعبان، االله نص على هذا فقال            

، إذاً نحن نتخيلها ونشاهدها كما تشاهدوا، هذا النوع الأول وهذا مجرد خيال،             سِحرِهِم أَنها تسعى  
لأمور على غير حقائقها وهذا لا يضر وإنما يلعب به كما            سحروا أعين الناس، فتخيل للناس هذه ا       

تشاهدون، النوع الثاني من السحر هو الذي يضر، ولكن ما هو ضرره؟ لقد أعطي السحرة أكبر من                  
 كل  ..حجمهم، يتصور الإنسان أن السحر يمكن أن يغير عقله، أو يجننه، أو يركبه جني، أو يقتله إلخ                 

، ولا في الواقع الصحيح لأني مارست       اب االله ولا في سنة رسول االله        هذه أكاذيب لم تثبت لا في كت      
هذا العمل خمس عشرة سنة، ومر علي أكثر من ثلاثة ملايين فأصبح عندي خبرة في هذه الأمور، يعني                   
أي شخص يزعم خلاف هذا نقول الميدان بيني وبينك، وهذا النوع الثاني يضر، ولكن ما هو ضرره؟                  

 .سليس كما يدعي النا
. ليس هناك أشد من سحر اليهود في التاريخ ولو كان الساحر يضر في العقل أو يرسل شياطين                 

 عن الحروب والمشاكل، ولكن لا يوجد هذا، إذاً ما هو            وامتنعوالكانوا أرسلوها على الفلسطينيين     
نَ بِهِ بين الْمرءِ    فيتعلَّمونَ مِنهما ما يفَرِقُو   ال  ـل فق ـز وج ـر؟ حدده االله ع   ـالسحر الذي يض  

، إذاً السحر لا يكون إلا في الفراق بين الزوج والزوجة، هذا كلام رب العالمين، وهو يذكر                  وزوجِهِ
السحر وشره وخبثه وما توصل إليه ولو كان منه إضرار لقال ويتعلمون منهما ما يضرون به العباد،                  

مل بالبشرية، إذا ذكر الشيء الذي       لأن االله عز وجل في معرض ذكر ضر السحر وخبثه وما يع             
وقد :  وهذا التفريق ينقسم إلى أربعة أقسام     …  يستطيعون أن يفعلوه وهو التفريق بين الزوج والزوجة         

نصت السنة المطهرة على هذه التقسيمات القسم الأول يربط الرجل عن زوجته، الرجل يتزوج                 



لذي حصل له؟ ولهذا تجده عندما يذهب يبحث        الزوجة ثم يأتي لينام معها فإذا به مثلها، يستغرب ما ا           
عن الطبيب وعنده حق وهذا هو العقلاني لأن المرض الذي يمنع الجماع عند الطبيب يمكن أن تكون                  
عشرة أمراض تمنع الجماع، بينما عند القارئ نوعان فقط، يقوم من عند زوجته ويذهب إلى الطبيب                 

ل واحداً منها أصابك، إن كان مصاباً بداء السكر         فيشتكي علته فالطبيب يقول هناك عشرة أمراض لع       
وعندما يجده  …  فهذا يمنع الجماع، أو ضغط الدم أو هبوط في الضغط أو بروستات أو حالة نفسية إلخ                 

 نا إلى غيري، فيأتي ويشتكي علته في هذا الأمر إ         اذهببالنسبة للطب ليس فيك شيء      :  سليماً يقول له  
حر كما يجزم به بعض الجهلة لأنه في علم الغيب ولكن أقول خذ              لا أعلم الغيب، ولا أقول فيك س      

إِنَّ االلهَ سيبطِلُه إِنَّ االلهَ لا يصلِح       الرقية فإن كان سحراً سيذهب لأن االله قال ذلك، قال االله عز وجل              
 فْسِدِينلَ الْممتِهِ   .  عبِكَلِم الحَق اللَّه حِقوي      التي تفيد   بأن سيبطله، واالله بدأ     ، أنا مؤمن بكلام االله وأن االله 

التوكيد وبالجملة الإسمية وبغيرها من المؤكدات وهذا عند علماء اللغة، وليس لي أن أتعدى وهم                  
السحر بكلماته، بالقرآن، وليس بغيره، أو ربما تكون عيناً،         موجودون، إذاً االله أكد لنا أنه سيبطل هذا         

أشخاص وأعجبوا بشخصيته وبنشاطه، وربما مدح نفسه في بعض         العين أيضاً تعمل ذلك، ربما شاب رآه        
 فإذا استخدم الرقية    ..االس والعين حق وقد تجعله لا يأتي زوجته، فهذان الأمران يعالجان بالرقية             

وتعافى علم بأا إما عين أو سحر، ولكن نجزم بأحد الأمرين لا يمكن، وهذا النوع من المرض هو الذي                   
، فإذا أبتعد عن زوجاته تخيل أنه يستطيع أن يأتي الزوجة فإذا جاء إلى                الكريم  أصيب به رسولنا    

زوجته لا يعمل شيئاً، وهذا الحديث المفسر للحديث المبهم الذي التبس على بعض أهل العلم وهو                  
 حتى أنه ليخيل إليه فعل الشيء ولا يفعله،         الذي جاء في الصحيحين في قول الراوي سحر رسول االله           

ذا بعض العلماء أنكر هذا الحديث، قال كيف رسول االله يخيل إليه أنه يصلي ولا يصلي، لأن الصلاة                  وله
شيء، يخيل إليه أنه يصوم ولا يصوم، يخيل إليه أنه يفعل كذا ولا يفعل، ولهذا حاول الآخرون وقالوا لا                   

يرك لكن الحديث ما    خروية، قال أنت حددت من عندك من تفس       هو يخيل إليه الأمور الدنيوية دون الآ      
حدد ولهم الحق أن يقولوا هذا ولكن عندما نجد هذا الحديث المفصل والذي شرحت فيه عائشة ما هو                   

 وهو القدرة على الجماع فإذا جاء إلى زوجته لا يعمل شيئاً            هذا الشيء الذي كان يتخيله رسول االله        
 على أن هذا هو المراد عندما أرسل         ومما يدلكم  ..كما فسرته عائشة وهي أعرف الناس برسول االله         

 ما كان يعلم أن به سحراً أبداً، كان يقول في دعائه            االله إلى رسوله من يخبره بالسحر لأن رسول االله          
اللهم أخبرني يا رب أفتني ما الذي أصابني حتى في بعض الروايات أنه ظل كذلك ستة أشهر حتى أرسل                   

الآخر عند رجله وكانا يتكلمان فيما بينهما ورسول االله كانت          االله إليه ملكين جلس أحدهما عند رأسه و       
، فكان يسمع ما يتحاوران فيه فقال أحدهما ما بال الرجل؟ قال مسحور، من              تنام عينه ولا ينام قلبه      

 وقال يا عائشة أبشري فقد أفتاني ربي فيما          الذي سحره؟ قال لبيد بن الأعصم، فقام رسول االله           



من أصحابه إلا عائشة لأنه أمر خاص بينه وبين زوجته ولهذا بشر عائشة فقط               أحداً  استفتيته، لم يبشر    
ولأا هي التي يمكن أن تبشر في ذلك الوقت لأن عمرها لم يتجاوز الخامسة عشر، بينما زوجاته فوق                   

، الستين، إذاً هذا النوع الأول من السحر وهو الربط عن الزوجة، وقد جاءتني أعداد من هذا النوع                 
خصوصاً في العطل لأن الزواجات تكثر في العطل ويأتيني من هذا النوع الكثير وينفكون بفضل االله عز                 

 .وجل
النوع الثاني مما يفرق بين الزوج والزوجة كراهية الزوجة، أن يكره الرجل زوجته، أو المرأة تكره              

فأقول له يا أخي ما في      زوجها بدون سبب، كثير من الناس يأتيني فيقول بيني وبين زوجتي مشاكل،              
 كان يصاب بالمشاكل بينه وبين زوجاته، حتى أنه         زوجين في العالم إلا وبينهما مشاكل حتى رسول االله          

ورد في بعض الروايات أنه خرج ذات يوم وجلس في البساتين شهراً كاملاً، فلما عاد إلى بيته قالت                    
 تدخل علينا شهراً، قال رأيت الهلال تسع        عائشة يا رسول االله بقي يوم من الشهر وأنت أقسمت ألا           

، كان بينه وبين زوجاته مشاكل، وأنتم تعلمون أنه نزلت سورة كاملة في              إذاً فرسول االله     ..وعشرين
عسى ربِهِ إِن طَلَّقَكُن أَن يبدِلَه، أَزوجاً خيراً مِنكُن          ديد زوجات الرسول إذا بقين على هذا الحال          

 الأزواج وهذا ليس سحراً إنما السحر كما حصل لسيد الخلق            فالمشاكل توجد بين  ،   مؤمِنتٍ مسلِمتٍ
                     كذلك أنت بعيد عن زوجتك تحبها ما بينك وبينها شيء بل لا تريد غيرها، فإذا قربت منها لا ،

 وقد  تطيقها ولا تطيق رؤيتها ولا تطيق أن تتكلم معها، تستغرب ما الذي حصل؟ هذا قد يكون سحراً                
تكون عيناً، ولهذا لا نعرف ذلك إلا باستخدام العلاج فإذا شعر بأنه تعافى أو خف ما يشتكيه، عرفنا إما               

وثبت في  .  هذا أو هذا إما أن نجزم بأحدهما فهذا في علم الغيب ولا يستطيع الإنسان أن يجزم                   
 . به بين الزوجينالصحيحين أن أحب نوع إلى الشيطان هو هذا النوع، السحر الثالث الذي يفرق

القسم الأول   أقسام إما أن يكون عقماً وهذا         ثلاثة  إلى  عدم الإنجاب، وعدم الإنجاب ينقسم    
كونه عقيم إذا ذهب إلى الطبيب فكشف عليه وجد أن الحيوانات المنوية غير موجودة أو أن المرأة                   

ويجعلُ من يشاءُ عقِيماً     عندها البويضة غير مخصبة هذا يرضى بالقضاء والقدر وقد قال االله عز وجل            

، وهذا القسم لا يعالج لأن االله أراده أن يكون كذلك، القسم الآخر فيه مرض، الحيوانات عنده قليلة                   
قد يذهب إلى الطبيب، ومعروف لدى الطب أن العدد الكافي أو العدد الطبيعي مائة مليون، لكن قد                  

العشرين يرى الطب أنه لا ينجب إلا أن يعطى مقويات أو           يترل هذا العدد إلى الثلاثين، فإذا نقص عن         
أن يعطى تلقيحاً اصطناعياً هذا جائز في الشرع كما أفتي في ذلك وهذا مرض علاجه لدى الأطباء،                   

 .وليس سحراً وليس عقماً وإنما صاحبه مريض كأي مريض، وقد عولج من هذا النوع كثير
 الحيوانات عنده مائة مليون      إلى الطبيب فيجد أن    النوع الثالث وهو السحر أن يذهب هذا الرجل       

ة ولهذا فإن الطب    منتظمة ليس فيها علّ   وأن المرأة سليمة والبويضة مخصبة والأنابيب مفتوحة والهرمونات         



 فوق علمي، ولا أجد لكما علة، هذا قد يكون سحراً لأنه ثبت في صحيح البخاري أن                   يقول هذا 
 إلى المدينة وكانوا في مكة ينجبون، هددهم اليهود وقالوا سنمنع          جاءوا  الصحابة رضي االله تعالى عنهم لما     

بسحرنا، لو أن هذا غير ممكن لتحدوهم وقالوا لا نبالي بكم، ولكن كان هذا ممكناً، ولهذا                 عنكم الإنجاب   
  بن الزبير فلما ولدته     لذلك هماً حتى ولدت أسماء بنت أبي بكر وجاءت بعبد االله            واهتمواخاف الصحابة   

م يقولون ما               كبلكم تكبرون؟    ر الصحابة رضي االله عنهم في المدينة، سمعهم اليهود فخرجوا من بيو
قالوا نكبر فرحاً لأن االله أبطل سحركم، قالوا كيف عرفتم؟ قالوا جاءنا مولود في الإسلام وأنتم زعمتم                 

 كفرحنا ذا المولود الذي كان سبباً     يقول الصحابة واالله ما فرحنا بعد إسلامنا بفرح         أنه لن يولد لنا مولود،      
والمرأة سليمة ولكنهما     في إبطال سحر اليهود، إذاً عدم الإنجاب وكما رأيتم بشرط أن يكون الرجل سليماً             

 . أنجبوا والله الحمد٢٥لا ينجبان، وقد جاءني من هذا النوع أكثر من 
لا يتم زواجها، أو كلما     السحر الرابع عدم الزواج، شاب وسيم أو امرأة حسناء كلما تخطب             

هذا قد يكون سحراً لأنه يدخل في قوله        !!  يخطب هذا الشاب لا يتم زواجه، يستغربون ما الذي حصل         
 - ما اسم موصول يدل على أنواع متعددة من الفراق            -  فَيتعلَّمونَ مِنهما ما يفَرقُونَ بِهِ    عز وجل   

 وهناك نوع آخر ثالث ذكره رسول االله        .  ت في السنة  هذه الأنواع التي ثبتت في كتاب االله وشرح       
، من تصبح بسبع تمرات من تمرات العجوة وفي رواية من            وحدد وقته وحدد علاجه وهو في قوله        

تمرات المدينة لا يصيبه في ذلك اليوم سم ولا سحر فبين في هذا الحديث الشريف عدة أمور؛ الأمر                    
وة، وأن هذه من خاصية أو خصوصيات المدينة المنورة، ولها            الأول ميزة تمر المدينة وبالذات العج      

خصوصيات كثيرة، ولي رسالة في هذا الموضوع لكنها لم تطبع، هذه من خصوصيات المدينة أن التمر                 
فيها ومنها بقدرة االله يمنع هذين المرضين السم والسحر، فإذا تصبح بسبع تمرات على الريق لا يشرب                 

اً حتى يأخذ دورته في الجسم ثم لو شرب سماً أو شرب سحراً لا يضره في ذلك                 شيئاً معها ولا يأكل شيئ    
 ن رسول االله    اليوم، فبي       ساعة لأنه قال في ذلك اليوم حتى قال وإن          ١٢ خاصية التمر وبين أن زمانه 

ديث  ساعة، ثالثاً أعطانا في هذا الح      ١٢استخدمه في المساء لا يصيبه في تلك الليلة، فبين على أن الزمن             
، سبق المطعمين الآن إذ يطعمون ضد الكوليرا أو ضد الجدري أو            الشريف مادة التطعيم فرسول االله      

، هذا هو مبدأ التطعيم أمرك أن        الحصبة وقد يستغرب بعض الناس ونقول سبق ذلك رسول االله            
ر غير  تطعم نفسك ضد السم وضد السحر، طبعاً هذا يكون خاصاً بالسحر المشروب فقط، أما بالسح              

 كان يأكل من تمر المدينة ومع ذلك أثر فيه السحر غير المشروب كما              المشروب فقد يضر، لأن النبي      
 ساعة، ينتهي   ١٢تعلمون هذا، وقد ثبت طبياً أن السم لو شربه شخص فإنه يأخذ دورته في الجسم                 

ما هناك  .   صادقين يزعم يقال له قل هاتوا برهانكم إن كنتم       ن  ـدا ذلك م  ـبعدها مفعوله، أما ما ع    
 .، ولا من الواقع الصحيحدليل، لا من كتاب االله ولا من سنة رسول االله 



لقد جربت أن، يأتيني شخص يقول بي سحر، لكن بعد الممارسة الطويلة لا أجد ذلك، إذاً هذان                 
الحمد، المرضان هما اللذان يعالجان بالقرآن الكريم، وعالجت هذين النوعين وشفي كثير من الناس والله                

أما لو استخدم الإنسان الرقية لأنني كما قلت لكم هذه الرقية إن كان عند الإنسان واحد من هذين                   
الأمرين يشفى، لكن لو لم يكن عنده هذا واستخدم الرقية فلن تتغير حاله فمعنى ذلك أن مرضه واحد                   

لج بالرقية، وإنما   من شيئين، إما مرض عضوي روماتيزم ضغط سكر أو أي أمراض عضوية فهذه لا تعا               
، ما كان يعالج الأمراض العضوية بالرقية،       تعالج عند الأطباء، لم؟ لسنا أتقى ولا أعلم من سيد الخلق            

وأتحدى من يقول ذلك، نص على جزئيات بسيطة وهي لدغة ذوات السموم فقط، نص عليها فقط،                 
لصحابة يصابون بالأمراض   ، وكان ا  أما ما عدا ذلك من جميع الأمراض العضوية وكان يصاب ا             

العضوية ولم يثبت أنه قرأ على شخص واحد أو قرأ على نفسه من مرض عضوي، وعندكم النصوص،                 
كان إذا أصيب بصداع أو بألم في الرأس طلب حجاماً ليزيل عنه ألم الرأس، كان إذا أصيب بالحمى                    

 بالماء، فإا من فيح     طلب خمس قرب وصبها على نفسه، وقال إذا أصيب أحدكم بالحمى فليبردها             
        سا عمل حجامة على ظهر القدم، وقال في حديث         جهنم كما في الصحيحين، كان إذا أصيب بعرق الن

       سا إلا وقال عليك بإلية شاة عربية، إذاً عندنا منهج رسول االله            أنس في السنن ما أصيب أحد بعرق الن
          م بالقرآن، هل كان يزهد في كلام االله؟ حاشاه من      ، لماذا لم يعالج نفسه، أو يأمر أمته أن يعالجوا أنفسه

، إذاً فالمرض العضوي    ذلك ولكن لو كان ذلك فيه علاج لهذه الأمراض لسبقنا إلى ذلك رسول االله               
 …يعالج عند الأطباء 

المرض الثاني المرض النفسي وأكثر ما يصيب الناس اليوم الأمراض النفسية فأسموها مرض                
لسبب الأول الغضب، إنسان غضب أشتد غضبه يؤثر ذلك على المخ فيصاب             العصر، ولها أسباب، ا   

بايار عصبي، أو فُجع، حصلت له مصيبة مشكلة انفجع فيها، يصاب بايار في المخ أو شرب بعض                  
الأشياء التي تشرب من مخدرات، أو بعض الشباب قد يشم بترين أو بوية أو بعض الأشياء التي تؤثر                   

اب أيضاً، كذلك قد يكون مرضاً وراثياً وتكون هناك مشاغل وتعقيدات فيصاب            على خلايا المخ فيص   
بمرض نفسي، أو يصاب بانفصام، يسميه الأطباء شيزوفرانيا، هذا الانفصام يسبب هلاوس بصرية،               
يقول أرى حيوانات، أو يقول أسمع أصواتاً تكلمني تقول مثلاً أنت المهدي المنتظر، هذه هلاويس سمعية،                

 لاويس لمسية، أو يقول أنا أحس مثل النمل يمشي في جسمي، أو مثل الدبابيس أو هلاويس                 أو يصاب 
، مرض نفسي، أو يصاب بوسواس قهري، يعيد الوضوء، يعيد الصلاة،           انفصامذوقية أو شمية هذا اسمه      

كره يشك في الدين، يشكك في العقيدة، شكوك لا تفارقه لا ليلاً ولا اراً، أو يصاب باكتئاب، في                  
البيت، ويكره الزوجة، يكره اتمع، يكره الناس، يكره حتى الصلاة، يكره قراءة القرآن، حتى يأتي                

 يكره كل شيء، أو     اكتئاببعض الناس ويقول هذا يكره قراءة القرآن وعليه جن، أقول لأ، هذا عنده              



 يصاب بآلام في البطن،     يصاب بقلق فلا ينام، يفكر كثيراً يفكر في الماضي والمستقبل من شدة التفكير             
صار عنده القولون العصبي يعمل له تقلصات، يعمل له انتفاخ يعمل له غازات وأحياناً التقيوء، هذا                  
قلق، مرض نفسي، أو يصاب بمرض الرهاب، خوف، خفقان القلب، يخاف من الموت، يخاف من                  

يا لها أنواع أربعة،    الأمراض يخاف من الحشرات، يخاف من كل شيء، أو يصاب ستيريا، والهستير            
ولكن سأذكر لكم نوعاً هو أكثر ما يلعب به على النساء، هذا النوع من الهستيريا، هستيريا ايحائية                   
والمرأة ناقصة عقل ودين، أدنى ما يوحى إليها، فاسمعوا كيف يلعب على هذه المسكينة، تأتيني هذه                  

لخوف القلق، أكره زوجي أكره عيالي أكره       الضيق، الكتمة، ا  ي  ـا اشتك ـخ أن ـالمسكينة وتقول يا شي   
بيتي، أوجهها التوجيه السليم إن شاء االله فأقول لها هذه الحالة التي ذكرتيها لا تخرج عن واحدة من                    
أمرين إما أن تكون عين، والعين حق والعين لا تصيب إلا الطيب، لا تصيب البطال أبداً، وإنما الطيب                   

ء كان بالدراسة في العمل في أي شيء هو الذي يصاب لقول النبي              الذي يثنى عليه ويذكر بالخير سوا     

         ا أن تكون عين أصابتك لما فيك من حسن، ولكن كيف           ، إذا رأى أحدكم من أخيه ما يعجبه، فأقول أم
نعرف هذا؟ إذا استخدمت الرقية وتعافيت عرفنا أا عين، أما إذا استخدمت الرقية ولم تتعافي فليست                 

 إلى الطب النفسي وسترين، فالعاقلة تأخذ الرقية         اذهبيهو؟ قد تكون حالة نفسية،       عيناً، إذاً ما    
وتستخدمها لمدة أسبوع، تحسنت تتصل تقول الحمد الله أنا تحسنت إذاً لعلها عين وشفاك االله بذلك، إذا                 

زاك مر الأسبوع ولم يتغير شيء تذهب للطبيب النفساني فيعالجها بالدواء وتتصل بي بعد ذلك فتقول ج               
االله خيراً، أخذت الرقية فلم أتحسن فعرفت أن مرضي ليس مرض قراءة فذهبت إلى الطب واستخدمت                
العلاج وأبشرك بأني في الطريق السليم ومتحسنة، لكن المسكينة قد تذهب لغيري من بعض القراء                 

دي ضيق  سامحهم االله فأنظر كيف يلعب ا ويجعلها ستر عشر سنوات، تذهب فتقول يا شيخ أنا عن                
وكتمة وخوف وأكره زوجي وأكره عيالي، يقول لها هل ترين في المنام أحلاماً مزعجة؟ لأم قرأوا في                  

، قال إذا رأى    بعض الكتب أن من يرى أحلاماً مزعجة فيه جني، هذه أقوال باطلة، رسول االله                 
ولا يخبر به أحداً فلن     أحدكم في منامه ما يكره فليتفل على يساره ثلاثاً وليستعذ باالله من الشيطان                

هل رأيت في منامك شيئاً يزعجك؟ فإن قالت نعم رأيت حلماً مزعجاً، قال             :  تضره، أنظر ماذا يقول لها    
لقد عرفت ما الذي معك، ما الذي معي يا شيخ؟ قال معك شيطان يركبك، هذه تستسلم وتظن أن                   

الله يا شيخ هل عمرك رأيت      هذا صحيح، لو كان عندها شيء من الوعي والعقل كان قالت أسألك با             
لأنك رأيت حلماً مزعجاً، وكل من يرى الحلم المزعج         حلماً مزعجاً؟ سيقول نعم، إذا أنت فيك جني،         

إذاً فيه، لكنها تستسلم وتقول له إذاً أخرج عني هذا الجني، يقول لها سأنظر كم عندك من الجن، ماذا                    
ك عشرين جنياً، زاد الطين بلة، قال ما لون الكلاب          رأيت في المنام؟ قالت رأيت عشرين كلباً، فقال مع        

التي رأيت؟ قالت سود، قال هؤلاء يهود، أو قالت حمر، قال هؤلاء نصارى، أو قالت بيض، قال هؤلاء                  



مسلمين، ثم مضى يلعب ا عشر سنوات، يأتي قريبها ويقول يا شيخ هذه المرأة لها عشر سنوات فيها                   
رجع عشرة، قلت زوجتك أصبحت مصنعاً للجن، عشرون سنة أو          عشرين من الجن كلما خرج عشرة       

عشر سنوات وهم ذا الحال، إذن لم تذهب لهؤلاء ولك عشر سنوات وهم لم يستطيعوا أن يخرجوا                   
هؤلاء الجن؟ العاقل إذا ذهب للطبيب أسبوعاً ولم يتعافى تركه وترك العلاج، فأنت تمضين عشر سنوات                

ذا غير صحيح، ولهذا أنظروا هذه هستيريا، حالة نفسية جاءت لامرأة            ومع ذلك لم تنتفع، أقول له ه      
مثقفة واعية لعبوا عليها سنتين وبالمحاورة لربع ساعة رجعت طبيعية، وما كانت تعمله في سنتين ذهب في                 
ربع ساعة، جاءتني وهي داخلة علي قالت يا شيخ أنا عندي جني، قلت لها تعرفين ما معنى هذا الكلام؟                   

، قلت إذا كان عندك جني فأنت خبيثة مخبثة، ساقطة مشركة لا خير فيك، قالت أعوذ باالله لم؟                  قالت لا 
قلت االله سبحانه وتعالى أخبرنا في كتابه أن الجن والشياطين لا يوجدون إلا مع الفجرة الفسقة، فاسمعي                 

 هل أنت أفاكة؟ قالت لا      لَى كُلِ أَفَّاكٍ أَثِيمٍ   تنزلَ ع .  هلْ أُنبئَكُم علَى من تنزلَ الشيطِين     كلام االله   
قلت .   إذن كيف تقولين إن معك جني؟ أنت مشركة؟ قالت لا           ..واالله، هل أنت أثيمة؟ قالت لا واالله      

تولَّونه إِنما سلطَنه علَى الَّذِين ي    :   وقال تعالى  إِنَّ عِبادِي لَيس لَك علَيهِم سلْطَن     اسمعي كلام االله    
 هل أنت مشركة؟ تقول لا، إذاً كيف تزعمين أن معك جنياً؟ قالت ذهبت               والَّذِين هم بِهِ مشرِكُونَ   

 وكيف عرف هؤلاء أن معك جنياً؟ قالت حضروه فنطق على             ..للقراء هم يقولون إن معي جنياً      
نما الذي يحضر الشياطين الكهنة     وإين  ـ قلت يا ابنتي ما سمعنا بأن طالب علم يحضر الشياط           ..لساني

والسحرة، عندهم أبخرة وطلاسم ودعاء يدعون ا الشياطين فيحضرون لكن طالب علم لا يفعل                
 قلت لها كذبوا فكلام االله لا يحضر الشيطان فاسمعي مما قال            .. قالت إن هؤلاء يحضرونه بالقرآن     ..هذا
، يقول   ورسولنا    وبين الَّذِين لا يؤمِنونَ بِالأَخِرةِ حِجاباً مستوراً       وإِذَا قَرأت الْقُرآنَ جعلنا بينك    االله  

، قالت  من قرأ آية الكرسي في بيته لا يزال عليه من االله حجاب، فهل نكذب االله ونكذب رسوله                   
 إذن جرب، عندما تقرأ علي آية الكرسي يتكلم على لساني، فقلت لها طيب، ولكني سأفعل ما فعل                  

، فرسول االله كان يقرأ في نفسه وأنا سأقرأ في نفسي وبدأت أتمتم قليلاً وإذا ا تصرخ                  رسول االله   
وتتشنج وتقول أحرقتني بالقرآن وقلت واالله ما قرأت ولا حرف، فكيف تزعمين هذا الزعم؟                  
 فضحكت وقالت باالله عليك، قلت واالله ما قرأت شيئاً، قالت حسبي االله عليهم كانوا يضربوني                  
ويقولون ما اسمك أقول اسمي خرطبوش، وكيف جئتها يا خرطبوش؟ قال جئتها بالسحر، ومن الذي                
سحرها قال جارا وجعلت أهلي يخاصمون مع جيرام سنتين ونحن في خصام، إذن ما تخشين أن                   

 ووقعت في ثلاث فضائح،     ..جارتك تدعو عليك قالت بلى واالله دعت علي وربما استجاب االله دعوا           
الأولى كنت في الكلية آخر سنة وفصلت من الجامعة قالوا هذه مجنونة، هذه كلما سمعت القرآن                   
صاحت وطاحت والناس يخافون من الجن ففصلوني من الجامعة صار لي سنتين مفصولة، الفضيحة الثانية               



 لا أخرج،   كلما أراد أهلي أن يزوروا جيراننا قالوا لا تأتوا بابنتكم انونة، فحبسوني في البيت                
الفضيحة الثالثة كلما خطبني رجل وسأل أهله الجيران ما رأيكم في بنت جيرانكم قالوا هذه مجنونة،                  

 واالله لو أخبرتكم بأمور     ..فيها جني، هرب عني الخطاب، كل هذا بسبب الجني، هذه كلها هستيريا            
ة لأني مررت ذه    يندى لها الجبين، شيء عجيب، أذكر لكم أيضاً قصة فيها موعظة وفيها معرف               

وهو التجارب، جاءني شخص قال زوجتي فيها جني مسلم، وهو ملك من ملوك المسلمين وقد أسلم                 
يساعدنا في إخراج الجن، قلت كيف يساعدك؟ قال نعرض عليه من به مرض فيعرف أن هذا فيه جني                   

ئت ا عندي؟ قال    وهذا فيه سحر وهكذا، وقد ذهبنا لكثير من الناس فعمل هذا، فقلت له ولماذا ج               
حتى تساعدك، قلت أنا ما تساعدت بشيطان في حياتي، قال لا ولكن هذا مسلم، قلت لا سترى بعد                   

 إذاً ماذا تريد مني الآن؟ قال تستنطقه وسيساعدك، قلت كيف استنطقه؟             ..ذلك أنه ليس هناك شيء    
 قلت  .. يحضر بالقرآن  قال حضره، قلت أنا ما حضرت شيطاناً في حياتي، كيف أحضره؟ قال لا هذا              

 .. قالت إذا كنت تزعم ذلك فافعل      .. قال لا هذا يحضر بالقرآن     ..كذبت كلام االله لا يحضر الشياطين     
 قلت له إذاً    ..فقرأ آية الكرسي ثلاثاً، فتشنجت وبدأت تتحرك ثم تكلمت قلت له حضر؟ قال نعم              

 مسلم أم كافر؟    ..نعم:  هل أنت جني قال    فسألتها   .. قال طيب  ..أتركه ما دام حضرته لي أنا أخاطبه      
 قلت أسألك سؤالاً هل يجوز لإنسان أن يضع         .. يا مسلم إسلامك طيب ولا ولا؟ قال ممتاز        ..قال مسلم 

 قلت وأنت يا    ..شفايفه على شفايف هذه المرأة ولسانه على لساا أم لا يجوز؟ قال ما يجوز حرام                
 قلت  .. قال لا ما   ..لسانك على لساا وتزعم أنك مسلم     ملعون الوالدين تضع شفتيك على شفتيها و      

كيف لا؟ قلت إن كنت صادقا فأريد أن أسمعك من جانبها وهي صامتة حتى نعرف وإلا فأنت على                    
، لا بد أن أختبرك، فإن       قلت دع هذا، أنا عندي اختبار علمني إياه رسول االله             .. فتبلبلت ..لساا

لم معك جني أو معك شيطان لكنك لست مستقيمة لأن الشياطين لا             نجحت أنت في هذا الاختبار نع     
 قالت ما هو الاختبار؟ قلت رسولنا       ..يوجدون إلا مع الفسقة كما قال االله عز وجل، وإلا فأنت تكذبين           

                  جاءه الصحابة كما في البخاري ومسلم وقالوا يا رسول االله هناك يهودي يزعم بأن معه شيطان يقال 
، وأخذ عمر ووقف على رأس ابن       ن لا نعلم أصادق هو أم كاذب فقام رسول االله           له ابن صياد ونح   

كاذب وصادق، فقال له    ان  ـصياد، قال يا ابن صياد أنت تزعم للناس أن معك شيطاناً، قال بل اثن              
 خلّط عليك، ولكني خبأت لك خبيئة، قال خبأت لي الدخ، قال إخسأ يا عدو االله لا                   رسول االله   

 أنه خبأ في نفسه لهذا الرجل شيئاً وهي آية الدخان كما             ك، هذا الحديث بين فيه رسولنا       تعدو قدر 
جاء في تفسيرها بعد ذلك وهي التي قال ا عمر أني قرأت في نفسي فارتقب يوم تأتي السماء بدخان                    

 االله  مبين فكشفها ابن صياد قال خبأت لي الدخ وفي رواية مسند الإمام أحمد بسند صحيح أن رسول                  
هذا خطم شاة   :  نزل ذات يوم في بستان من بساتين المدينة فرأى ابن صياد في آخر البستان فقال لعمر               



العفراء أريد أن أضعه لابن صياد، فوضعه بين شجرتين ثم ذهب إلى ابن صياد وقال يا ابن صياد لقد                    
 هذا ما أعطانا رسول االله       قال أخسأ عدو االله، إذاً     ..خبأت لك خبيئة، قال خبأت لي خطم شاة العفراء        

نختبر به من يزعم أن معه شيطاناً، فأنت تزعم أنك ملك وتزعم أنك تعالج وأنك تعرف أن هذه المرأة                    
عليها جني وهذه عليها سحر وهذه عليها العين، سأخرج أنا وزوج هذه المرأة وأعطيه شيئاً فاكشفه لنا،                 

ندي حاشية قلت أرسل لنا من حاشيتك فإذا         عندك حاشية أو تسأل قريني أو قرين الرجل، قال ع          
بالبنت فكرت أا سينكشف أمرها فقالت لي أنت لماذا تستخدم هذه الحركات، لم يعملها غيرك؟ فقلت                
لها لم تغضبين علي؟ أنا ما أخاطبك، أنا أخاطب ملك مكة، فانتبهت ورجعت للتشنج مرة ثانية فإذا ا                   

 أنا صاحبك، طيب المقصد أنت تطيعني على ما قلت؟ قال           تتكلم بالصوت المفخم فقلت من أنت قال      
 ها  .. فخرجت أنا وزوجها وأعطيته مفاتيحي، قلت هذه مفاتيحي ضعها في جيبك وننظر، ثم عدنا              ..نعم

يا ملك مكة ماذا فعلت؟ قال واالله إني أعلم ما فعلت، طيب إيش فعلت؟ قال قلت لزوجها إن هذه                     
واالله هذا الواقع إيش رأيك يا زوجها؟ قال قلت إنك تعرفي، هذا أعطاني             المرأة كذابة ما فيها جن، قلت       

 ..مفاتيحه فلماذا لم تعلمي؟ فبكت وقالت أنا عندي حالة نفسية وأنت كنت تعالجني من الحالة النفسية               
 ..وقضايا كثيرة لا حصر لها ..ةـ وطلع أا كذاب..حينئذٍ فأنت كذبت على الناس تقولي عندي جن

 أما الجن والشياطين، فاسمعوا، وهذا بيت القصيد، نحن لا ننكر الجن،             .. هذه حالات نفسية   إذاً
من ينكر ذلك يكفر وقد نص االله على ذلك في كتابه، ولا ننكر مس الشيطان، ومن ينكر ذلك يكفر،                   

ة ، لا نتعدى الحدود، حدود ضيق     لأن االله ذكر ذلك في كتابه، ولكن نذكر ما ذكره االله ورسوله              
وستسمعوا، أما مس الشيطان فقد جاء في حدود ضيقة، المس الأول يأتي للإنسان ليوسوس له ليضله،                

إَنَّ :  ليوقعه في المعصية، يوقعه في الفسوق، يوقعه في العداوة، وهذا قد نص االله عليه في قوله عز وجل                 
، إذاً سماه االله مس وهذا ليس مساً        روا فإِذَا هم مبصِرونَ   الَّذِين اتقَوا إِذَا مسهم طاَئِفٍ منِ الشيطَنِ تذَكَّ       

 ..بمعنى أنه يركبه ويتكلم بلسانه وإنما يمسه ليوسوس له في صدره في المعاصي والفسوق وما إلى ذلك                 
المس الثاني مس يؤذيه بمرض في الجسم فقد يصاب بجروح، يصاب بآلام، يصاب بأشياء من جراء مس                 

واذْكُر عبدنا أَيوب إِذ نادى ربه أَني مسني الشيطَن بِنصبٍ          ا ذلك في قوله عز وجل       الشيطان فاسمعو 
والعذاب المرض، هذا النصب وهذا العذاب ما هو؟ هل هو دخول في أيوب؟               ، النصب التعب  وعذَابٍ

ن نفخ تحت رجل أيوب     كما في مستدرك الحاكم بسند صحيح قال إن الشيطا          فسره لنا رسول االله     
نفخة انتثر لها جسمه وروحه من أخمصه إلى قرنه وبقي على هذه الحال خمس عشرة سنة، إذاً هذا هو                    

كبيت   المس الذي أصاب أيوب، ولهذا كان يأتي إلي بعض الناس يقول أنا بلت في مكان ما سميت، أو                  
ما فيك شيء ما اكتشف علاجها      الطب يقول   .  ماء حار وما سميت، فوجدت في جسمي حبوباً أو آلاماً         

ولما يأخذ العلاج يشفى، إذن هذا ممكن أن يصاب ولهذا ذكر الشيخ أبو تراب حفظه االله عن سعد بأنه                   



بال في مكان لم يسم وقد يرمي وقد ينفخ فيه وقد يقتل، إذن هذا المس الثاني، وقد أصيب أيوب بذلك،                    
 …، ذا التفسير وفسره لنا رسول االله 

قد يغمز الإنسان ويؤذى، وهذا خاص بالأطفال فقد ثبت في الصحيحين حديث             :  الثالثالمس  
ما من مولود يولد إلا مسه الشيطان، فيستهل صارخاً وذلك من مس الشيطان إلا مريم               :  ، قال النبي  

وابنها، إذن الشيطان يغمز الإنسان فيؤذيه كما حصل لكل طفل هذا حديث ثابت في سنة رسول الله،                  
الَّذِين يأْكُلُونَ الربوا لا يقُومونَ إِلا كَما يقُوم         من مس الشيطان ما ذكره االله عز وجل في قوله             أيضاً

 ما المراد ذا المس، مع الأسف كثير ممن يفسرون هذه الآية يحملون             الَّذِي يتخبطَه الشيطَن مِن الْمسِ    
اسمعوا بارك االله فيكم الصرع أولاً هذه الآية لا تنص على           المس هنا على الصرع، وهذا ليس بصحيح، ف       

الصرع لا من قريب ولا من بعيد، لأن الصرع هو السقوط والتخبط على الأرض بينما الآية تقول لا                   
 والمصروع لا يقوم وكلكم يعرف ذلك، إن كان         ..يقوم آكل الربا إلا كما يقوم وصف القيام بالقيام        

يه الصرعة سقط على الأرض وإن جاءته الصرعة وهو نائم يتشنج وهو نائم،             المصروع قائماً وجاءت إل   
إذن فالقرآن يقول آكل الربا يوم القيامة يتخبط كما أن الذي مسه الشيطان في الدنيا إذا قام يتخبط،                   

 جاءت إليه امرأة قالت يا      إذن التخبط يأتي بعد القيام، الأمر الثاني ثبت في الصحيحين أن النبي               
صرع وأنكشف، فادع االله لي، وفعلت مثل ما فعل الأعمى قال إنني أعمى فادعوا االله                االله إنني أُ   رسول

، كما علمتم   لي، قال له الرسول اصبر ولك الجنة، قال لا، قال إذن توضأ وصلي فدعا له رسول االله                  
 رسول االله كما خير     ورد االله إليه بصره، أما المرأة فقالت مثل ما قال الأعمى ادع االله لي وخيرها                

الأعمى؛ إن شئت دعوت لك، وإن شئت فاصبري ولك الجنة، لو كان عندها جني لما قال لها اصبري                   
 المنكر، انصر أخاك ظالماً أو مظلوماً، كان قال لها على الأقل             على الجني يركبك، لا يقر الرسول       

 مسلم، جاء إليه عثمان بن أبي       اقرأي كذا أو اعملي كذا، كما قال لعثمان بن أبي العاص، في صحيح             
ه ـال ل ـالعاص فقال يا رسول االله أجد وسوسة في صلاتي أشغلتني عن صلاتي، فقال ذاك شيطان يق                

الخترب فإذا أحسست به فاتفل عن يسارك ثلاثاً واستعذ باالله من الشيطان يذهبها االله، قال ففعلت                  
 على الأقل يعلمها آيات، أو يرشدها إلى شيء لتحمي            إذن لماذا لم يخبر المرأة المسكينة       ..فأذهبها االله 

 هذه أحاديث منكرة لم تثبت من       ..نفسها من هذا الشيطان، وفي بعض الروايات تقول إن هذا الخبيث          
الصرع ثبت علمياً أنه نشاط كهربي      :   ثالثاً ..حيث السند، أما في البخاري ومسلم فهو كما سمعتم         

 كامل في المستشفى العسكري عن الصرع وعلاجه فهل هؤلاء           ويعالج وسيكون عندكم غداً مؤتمر    
 يعالجون الجن؟

أما النوع الثاني الذي زعموا بأنه من الجن فليس كذلك وقد مر علي كثيراً هذا النوع وهو                   
صرع هستيري يعرف الطب النفسي هذا النوع وطريقته أن المرأة إذا غضبت زعلت وإذا فرحت، إذا                



ها عملت حركة وسقطت، هذا السقوط ليس كسقوط الصرع الحقيقي، الصرع           حبت تلفت الأنظار إلي   
الحقيقي لا يشعر بنفسه ولا بحاله يمكن تضربه أو تقتله ولا يشعر لهذا شيخ الإسلام كان يظن هذا الجن                   
وكان يضرب ويضرب ويضرب حتى يفوق يقول ما كان يشعر بحاله، نعم لأن الصرع له زمن محدود                  

 مهما تعمل فيه لن يتأثر بشيء، ذاك لا يشعر بشيء أما هذه فعندها إحساس بكل                خمس دقائق ثم يفوق   
شيء، وكان يقال للناس هذه منصرعة بمعنى ليست في وعيها، أقول لا هي في وعيها يقول أبداً أعمل                   
حركة وإذا ا تعمل الشيء، مثلاً أقول لإحدى النساء غطي عورة المرأة فإذا ا تلم نفسها وهي جاعلة                  
نفسها إا ساقطة وإا ليست في وعيها، بمجرد ما أقول هذه الكلمة تنتبه لنفسها، هذا صرع هستيري                 

 إذن ما المراد بالآية؟ العرب يعرفون هذا واليوم موجود بين           ..معروف طبياً ومعالج ومناقش عند الأطباء     
ول، عند المزامير، ولكن    أظهرنا أشخاص يوجد معهم جن ولا يوجد معهم إلا في حالات معينة عند الطب             

عندما يذهب إلى الذكر أو إلى المسجد لا يمكن أن يأتيه، ولكن إذا ذهب إلى مكان فيه طبول، السامر                    
ري، أو المزمار البيشي، أو السامر الينبعاوي وما إلى ذلك يقوم ثم يرقص حتى يسقط فإذا                  ـالدوس

وتعالى كالذي يتخبطه الشيطان من     سقط يعطيك معلومات صحيحة، وهذا هو المراد، قال سبحانه           
 ..المس، كيف عرف؟ انطبقت الآية عليه من هذه الزاوية

 أعطانا اختبارات، ولهذا في تجربتي خمسة عشر سنة         ، لأن رسول االله      النبي   اختبارالأمر الثاني   
ار، السحرة والكهنة وأصحاب الز   :  لم يثبت عندي أن أناساً يكون معهم شياطين غير هؤلاء الخمسة           

الذين يفتحون الفناجين، الصناتين للماء، هؤلاء كلهم معهم جن، كيف عرف؟ نختبرهم بما اختبر به                 
 ابن صياد فيصدقون في الاختبار، تأتي إلى الساحر يقول لك أنت جئت من البلد الفلاني                 رسول االله   

ا الذي ضمرت،   واسمك فلان واسم أمك فلانة وربما يقول لك اضمر لي ضمير فإذا ضمرت يحدد لك م               
 لابن  بعض الناس يقول لك عنده قراءة للأفكار، هذا غير صحيح، لا يمكن، لماذا لم يقل رسول االله                   

 هذا  اصياد أنت عندك معرفة وقدرة لقراءة الأفكار، وإنما عرف أنه صدق فيما قال إن معه شيطان، إذ                
الزار إذا سمع الطبول قام،     يكون عنده شيطان يخبره، يسأل قرينك ويعطيه هذه المعلومات، صاحب            

رقص، ثم يعطي معلومات صحيحة يقول في هذا اتمع في شخص عليه جنابة، نقول حدده لنا فيذهب                 
 نأتي ونسأل الرجل يقول فعلاً علي جنابة، ما الذي           ..ويرقص حتى يقف على رأسه ويقول هذا هو        

يقول تحفر هنا مائة متر تراب ثم بعد        يدريه؟ عنده شيطان، أنظر إلى صنات الماء، يأتيك إلى مزرعتك و          
ونجد …  خمسة أمتار حجر ثم بعدها يأتيك الماء من الجهة الفلانية، ويحدد لك هل هو مالح أو حلو                    

كلامه بالضبط، كيف عرف هذا؟ عنده شيطان يغوص ثم يخبره، وهكذا فاتحة الفنجان تجدها تأتي إليها                 
ر وسيأتي غداً، وتقول يأتيك دية، وتقول ابنك الصغير          المرأة وتحدد لها أموراً تقول لها زوجك مساف       

مريض وتقول أنت متغابنة مع جارتك لك عشر سنوات، كل هذه معلومات صحيحة فمن أين جاءت                



 وهؤلاء ما يطلبون    ..معهم شياطين    كل هؤلاء  ..المرأةهذه المعلومات؟ عندها شيطان يسأل قرين هذه        
 أما من يقول    ..منصوص عنه في كتاب االله وكما في سنة رسوله          كما هو   م بذلك   ـللعلاج، إذن نسل  

بأن الجن أو الشيطان يتكلم على لسان الإنسان نطالبه بالدليل، ونحن طلبة علم واالله أمرنا أن نفكر                   
 يقول لك المشاهد، المشاهد أنا      ..بعقولنا ولذا كان يخاطب أصحاب العقول، فمن يزعم نطالبه بالدليل         

قط عندي في كل يوم ما لا يقل عن عشرة، الذين أحصيتهم لا يقل عن ثلاثمائة ألف                   جربته كان يس  
اكتشفت أا كاذبة ما فيها جن ولا شيء، إذن كونه ينطق           امرأة، تسقط وتقول أنا فيَّ جن، فإذا حاورا         

 في الواقع   ، ولا أقول هذه نقطة لم تثبت، لا في كتاب االله ولا في سنة رسول االله                  على لسان الإنسان أنا   
 .الصحيح

، لكن  يبقى أمور أخرى، الشيطان يمكن أن يجري في الإنسان مجرى الدم، كما قال رسول االله                
ليس معناه أنه إذا كان يجري في مجرى الدم أنه يتكلم على لسان الإنسان لأن هذا أمر زايد لا بد من                      

الذي يصنع؟ يوسوس، واسمعوا    دليله، أما كونه يدخل في الإنسان فثبت عن رسولنا ذلك ولكن ما               
خرج ذات يوم بصفية فرآه     :   فيما فسره رسول االله    الحديث، يجب أن نفسر حديث رسول االله         

صحابيان فأسرعا وهرولا في مشيهما، فقال على رسلكما، هذه صفية، فقالا يا رسول االله أويقع في                  
أخشى أن يوقع في نفسيكما     نفوسنا عليك شيء؟ فقال إن الشيطان يجري من ابن آدم مجرى الدم، ف             

 يأتيني من يقول    ..، هذا بيانه وهذا تفسيره    شراً فتهلكا، وفي رواية فتكفرا، إذن بين الرسول الكريم          
يجري مجرى الدم يعني يتكلم على لساني، يا أخي أنت أتيت بكلمة يتكلم على لساني، اللسان من أين؟                  

، ما يمكن،   فتهلكا، فتقوم تغير تفسير رسول االله        يقول أخشى أن يوقع في نفسيكما شيئاً         الرسول  
إذن فيجب أن نقف في الحدود التي حددها لنا الشرع، لا نزيد، لأن الخرافة بدأت اليوم تنتشر، بدأ                   
الناس يكتبون حواراً صحفياً مع جني مسلم، سألت أخي الجني عن مثلث برمودا وإيش سبب اختطاف                

هناك وأرى أن ترسلوا علماء يقرأوا عليه يذهبون، صار           قال الشيطان حقنا جالس      .  الطائرات
إلى المسلمين رجعوا إلى العصور الوسطى، ما هذا الكلام؟          الأوروبيون يسخرون منا، يقولون انظروا      

وسألت أخي الجني قرين الرسول وينه؟ قال جالس في البقيع يعلم الناس الخير، ما شفناه، واالله ما شفنا                  
ير هناك، وأكاذيب ودجل، وبدأوا يلعبون على الناس، وكأن الجن صاروا يتكلمون            أحداً يعلم الناس الخ   

ويتخاطبون معنا، ما هذا الكلام؟ ما هذه الوسوسة والخرابيط؟ هذه كلها أمراض نفسية ولا حقيقة                 
لتكلم الجن على لسان إنسان ومن يزعم ذلك اتحداه والميدان بيننا، أنا أقول أي زاعم في أي مجتمع أنا                    
مستعد وأقول هذا الميدان وسأكشف لكم أنه ليس به جن ولا شيء، وإلى الآن حتى عهد قريب يأتيني                  

 ..أناس يزعمون أن عندهم جن ما يخرجون إلا وقد كشفت لهم الحقائق فيعودون طبيعيين



السحر لأن االله قال إن     .  هذه الأمور التي بينت لكم، الشيء الذي يرقى الذي نص عليه القرآن           
، سيبطله، ويبطله بماذا؟ بكلماته، يعني بالقرآن، وقال ومن شر النفاثات في العقد، ورسول االله                االله  

يقول لا رقية إلا من عين، هذان مرضان لا يعرفهما الطب فهما اللذان يعالجان بالقرآن لا غير، وأسأل                  
 . االله لي ولكم التوفيق والسداد، أطلت عليكم ولكن لا بد من هذا

 

  ))خوجهرات للشيخ عبد المقصود تعليق وخيا(( 
الحقيقة الوقت أصبح متأخراً جداً والأسئلة التي لدي من الإخوان كثيرة           :  خوجهعبد المقصود     -

جداً ولم يسبق لنا في أي اثنينية كما تعلمون أن الضيف تفضل علينا بعلمه واسترسل هذا القدر من                    
ا به الشيخ من فضله وعلمه كاف ونقف هنا         الوقت، والآن نحن أمام خيارين، إما أن تعتبروا ما أفادن          
 . وإلا الأسئلة التي لدي تجعلنا نستمر لا أقل من ساعتين

  ))الأسئلة الموجهة للمحتفى به(( 
الهامة والصادقة   فضيلتكم ذكر بعض الكتب      من  الرجاء:  الأخ غياث عبد الباقي يقول      -

 .كم االله خيراًالتي تتحدث عن عالم الجن والعلاج الشرعي لحالات التلبس وجزا
بالنسبة للكتب، واالله ما وجدت كتاباً حتى الآن يفي بالغرض لأني كما قلت لكم وقعوا جميعاً في                 
تقليد بعضهم، شخص كتب وقال علامة الجن أنك ترى أحلاماً مزعجة، وعلامة الجن مثلاً أنك ترى                 

ن أنك تحس خمول، ثم     كلاباً تطاردك، وعلامة الجن أنك تضرس على ضروسك عند النوم، وعلامة الج           
وتجد .  ..تأتي لكتاب آخر يقول علامة السحر أنك ترى أحلاماً مزعجة، وتضرس على ضروسك، إلخ              

ترى ..  كتاباً آخر يذكر أن علامة العين صداع وخمول، وترى أحلاماً مزعجة وتضرس على ضروسك              
رض، أنا لي كتاب إن شاء       بالغ من الصادق من هؤلاء؟ وإذن كله دجل، ما رأيت كتاباً حتى الآن وفيّ             

االله في الموضوع، ولكني تأخرت في إخراجه وسأتأخر أكثر لأني أرى أني لو أخرجت كتابي قبل خمس                  
سنوات لكنت الآن أمسحه وأعلن أني تراجعت عن هذا، وهذا ليس غريباً وهذه طرقة طلبة العلم،                  

 ذهب إلى مصر والتقى بالليث بن سعد        فأنظر إلى الشافعي رحمة االله عليه كان له المذهب القديم ثم لما            
تغير مذهبه لأنه وجد أحاديث ووجد علماً، اللهم زدني علماً، انظروا إلى أبي الحسن الأشعري، تغير،                 

 .كان معتزلياً ثم أشعرياً ثم رجع، وهكذا الطالب لا يثبت على منهج واحد
 

ئف ومذاهب وفرق   الأستاذ عبد الحليم الدرهلي يقول هل من سبب أو مبرر لقيام طوا             -
إسلامية متعددة الأطوار والأشكال بلبلت لا شك أفكار العالم فهاجمها البعض كما ألّبت المسلمين              



كلامية ودموية مع العلم أن الإسلام دين واحد لا يؤول،          على بعضهم البعض، فدخلوا في معارك       
عليها وإزالتها من بعد    والقرآن الثابت المقدس واحد يؤمن به جميع المسلمين، كيف يمكن التغلب             

 النقاش؟
 .هذه محاضرة جزاك االله خيراً، والأمر ليس من اختصاصي واالله يحفظك

 

الرقية الشرعية ثابتة   :  خضر القرشي مدير عام التعليم بمحافظة جدة يقول        .  سعادة د   -
ي والأمراض التي تعالجها ثابتة أيضاً ولو أجرينا إحصائية لأعداد هؤلاء المرضى وأعداد من شف              

منهم لوجدنا أن العلاج بالرقية فعال جداً وأنه يستحق كل اهتمام من القائمين والمسؤولين عن                
الصحة، أفلا ترون ضرورة دراسة هذه القضية دراسة متعمقة، فإن ثبتت فائدا وفعاليتها تقام لها               

 وبالتالي نسهم  المصحات والمستشفيات وتزود بالمتمكنين من القراء تفرغاً أو تطوعاً أو كليهما معاً           
 .في القضاء على المشعوذين وعلاج المصابين ذه الأمراض

بارك االله فيك، هذه كانت نظرتي، وقد تكلمت ذا في الجرائد، وقلت هذا الذي ينبغي فما                  
عندك موافق لما عندي، الأمر الثاني ذكرني بشيء حفظه االله، وهي الرقية، ما هي الرقية؟ بعض الناس                  

قرأ أول البقرة، نصف البقرة، آخر البقرة، أول آل عمران، آخر الصافات، آخر الحشر،              يقول الرقية ي  
من أين جئت ذا؟ يجد حديثاً منكراً فيه شخص ضعيف بل قال العلماء عنه إن الحديث منكر، فتحتج                  
بحديث منكر؟ ولذلك يقول بعض الناس نقرأ ذه الآيات وما نستفيد، لأنك لم تأت على الطريق                   

 .تقيمالمس
 فاسمعها، هل ترون أن هناك رقية أفضل مما رقى به           أما الرقية الشرعية الثابتة عن سيدنا محمد        

 نفسه الطاهرة، ورقى ا ولديه وفلذتي كبده الحسن والحسين، وأمر أمته ا؟ لا يوجد،                رسول االله   
قُل هو اللُّه   :  لثلاث سور فرسول االله لم يرق نفسه ولم يرق الحسن والحسين ولم يأمر أمته إلا ذه ا                

دأَح  .   الفَّلَق بوذُ بِراس   .  قُلْ أَعالن بوذُ بِرقُلْ أَع          كان إذا اشتكى جمع كفيه وقرأها ونفث ومسح ما ،
استطاع من جسده، كان إذا اشتكى الحسن والحسين قرأ ما ونفث عليهما، كان يقول لأمته تعوذوا                 

 .بمثلهما أبداًبالمعوذتين فما تعوذ متعوذ 
يأتي شخص يقول لك لا، البقرة أفضل، يعني كأنك تقول الرسول ليس بصادق، أعوذ باالله،                 
صحيح البقرة على العين والرأس لكنها ليست رقية، البقرة تقرأ للذكر، أو للبركة، أو لطرد الشيطان                 

، بما ورد عن رسول االله      من البيت لكن كرقية تعالج ا العين أو السحر، من أين لك؟ يجب أن نتقيد                
ولهذا قلت لك هذا الذي تقيد به الرسول، أنا طبعاً اختصرت كثيراً وإلا فهناك أشياء كثيرة كان يمكن                  
أن تستفيدوا من الرقية تنقسم إلى قسمين قسم حماية، تحميك من العين، تحميك من السحر، تحميك من                 



نفسه وعلى الحسن والحسين يجمع كفيه       يفعل مع    الجن، تحميك من الشرور، كما كان الرسول         
ويقرأ المعوذات وينفث ويمسح ما استطاع، هذه تحمي من قرأها في الصباح وفي المساء أو إذا دخل                   

، لا  مكاناً يخاف منه أو ما إلى ذلك، هذه رقية للحماية، رقية تعالج ا المرض، تتغير طريقة الرسول                   
 يقول لا رقية إلا لعين أو        كان إذا لدغته عقرب، الرسول       يفعل مثل هذه، يقرأ على مادة أو مادتين،       

حمى، لو لم يأتينا إلا هذا الحديث، ثم لدغت أحدنا عقرب كيف سوف أرقيها، كل واحد يجتهد، واحد                  
يقول أضع أصبعي على مكان اللدغة وأرقيها، واحد يقول ممكن أقرأ وأنفث عليها، لكن في النتيجة قد                 

رف الطريقة، والعلماء يقولون إذا أردت أن تستفيد من الحديث أو من الرقية لا              لا تستفيد، لأنك لم تع    
، وكيف فعل لتنجح العملية، فهنا لو أخذنا         بد أن تأخذ أمرين الفعل والقول، كيف؟ رسول االله           

 لما لُدغ طلب ماء     بالقول فقط كيف سأرقي اللدغة؟ أتعب حتى أجد علاجاً لها، لكن أنظر فعل النبي               
 ثم قرأ المعوذتين ثلاث مرات ثم ينفث كلما قرأ في الماء والملح             - مع أنه ما ذكر هذا في الرقية         -اً  وملح

ثم مسح مكان اللدغة فبرئ، واالله العظيم استخدمتها مرتين، مرة أنا لدغت ومرة لدغ واحد من البيت                 
 ..ففعلت ذلك، فذهبت

 عندما يأتي أحد، ويقول أشتكي عيناً       إذن للعلاج لا بد أن تقرأ على شيء لذلك أقول للإخوان          
من ماء زمزم أو غيره واقرأ عليه       أو أخشى أن يكون عندي سحر أو في البيت، أقول له خذ كأساً               

 آية ثمانين وواحد وثمانين من      - حسب التجربة وإجماع أهل العلم       -الإخلاص والمعوذتين وأضف إليها     
ل االله سحره مهما يكن، وهو قوله عز وجل، قَالَ           سورة يونس وأنفخ في هذا الماء سبع مرات سيبط         

              فْسِدينلَ الْممع صلِحلا ي إِنَّ اللَّه ،بطِلَهيس إِنَّ اللَّه حرم بِهِ السا جِئْتى موستِهِ    .  مبِكَلِم االلهُ الحَق حِقوي
دون يقين فلا فائدة ولا بد أن تكون         لكن بيقين، إما أن يقرأ الإنسان بلسانه وب        ..ولَو كَرِه المُجرِمونَ  

 .عارفاً أن ما بك سيزول وهذا كلام االله وهي لهذا الغرض
 

الأخ عبد ايد الزهراء يقول رأيتكم في المدينة المنورة قبل سنوات عديدة تقرأون                 -
 القرآن وتطلبون من الناس قارورتي ماء وزيت، ما الحكمة في الزيت بالذات؟

اً، أنتم سمعتم أن الرقية تنقسم إلى قسمين حماية وعلاج، وفي العلاج              أحسنت، جزاك االله خير   
 استخدم مادتين الملح والماء لأا كانت لدغة، والملح بفضل االله فيه مادة تقضي على بعض                 الرسول  

، مواد أخرى غير    السميات، لكن ما عندك سميات لا بد من مادة ثانية، وقد استخدم رسول االله                 
، اء في العلاج، لأني قلت لك إذا كانت علاجاً فلا بد من مواد، فاسمع طريقة الرسول                 الملح وغير الم  

ثبت في البخاري ومسلم أنه إذا كان به جروح أو اثلول أو نحو ذلك يضع أصبعه على ريقه فيأخذ مادة                    
 ثم يضعهما على التراب فيلصق التراب بالريق، صارت مادتين، تراب وريق، ثم يضعهما على مكان                



 ..الأثلول أو المكان الذي يؤلمه ثم يقول باسم االله ترب أرضنا وبريقة بعضنا يشفى سقيمنا بإذن ربنا                  
 جربناها مثلاً في الأثلول استخدمها ثلاث مرات صباحاً ومساءً ذه الطريقة يذهب بفضل االله               ..فيشفى

، قال في هذا الحديث     االله  عز وجل لكن قد يقول قائل يقول واالله أنا فعلتها ما تغير شيء، رسول                
بعض المسلمين،  ا،  ـة بعضن ـبريقة بعضنا، قال بتربة أرضنا، أرض المسلمين عموماً أينما تكون، وبريق          

ليس كل المسلمين، ربنا قد يكون وضع هذه في ريقة البعض، ليس لتقاه ولكن استدراجاً من االله عز                   
الله الشفاء في ريقتي يمكن يكون فيها سر، لا واالله،          وجل، ما ندري، ولهذا ما يغتر الإنسان ويقول وضع ا         

يمكن يكون استدراج من رب العالمين لينتقم منك أشد الإنتقام إذا ما اتقيت االله في هذا، إذا قال بعضنا،                   
لماذا ما رقى أبو بكر؟ لماذا ما رقى عمر؟ لماذا ما رقى عثمان؟             :   الرقاة خمسة  ولهذا نجد في عصر النبي      

 .أبو سعيد الخدري، الشفا بنت عبد االله، آل حزم، آل عمرو:  الرقاة خمسة..اما ذكروا هذ
 

هل يتطلب للراقي بالقرآن أن يكون حافظاً لكتاب        :  الأخ بدر الغانمي من عكاظ يقول       -
 االله أم لا؟ 

لا ولهذا لم يثبت أن الشفا بنت عبد االله كانت تحفظ القرآن، ولا أن أبا سعيد الخدري يحفظ                    
لهذا الرسول قال بريقة بعضنا، لهذا قد يكون        .  هؤلاء الذين كانوا يرقون، ليست شرطاً       ولاالقرآن،  

عندك شخص في البيت من أولادك من أهلك تجد إذا كان في أثلول، جرب بينهم كلما يحصل هذا                    
 .الشيء يقرأ ذه الطريقة التي قلتها لك، فلو وجدت أنه يؤثر بقدرة االله هذا الذي يمكن يستخدمها

 

لماذا لا يلبس الجن غير المسلمين لماذا لا يلبس         :  الأخ أبو عبد االله عبد المنعم ساري يقول         -
الذين هم بعيدين عن الذكر كاليهود والنصارى وهل يستطيع قارئ القرآن أن يعالج به وما                 

 شروط من يعالج به؟
مي واضح ومن يزعم    أنا قلت التلبس إن كان المقصود به التكلم فأنا أنفي ذلك وأنتم سمعتم كلا             

أن الجن يتكلم على لسان إنسان أطالبه بالدليل، يجب أن يكون عندنا عقول ووعي، أما إن كان                    
يوسوس فالكفار مثلنا يوسوسون مثلنا يقعون في       ل  ـنى أن يدخ  ـمقصود أنه يؤذي جسم الإنسان بمع     

 .الأخطاء مثلنا ويرتكبون ما يرتكبون وهم مثلنا سواء
 

رشي يقول كيف يستطيع المشتكي التفريق بين القراء الجيدين العارفين           الأخ محمد الق    -
بقضايا الرقية وغيرهم من المشعوذين والجهال غير العارفين للرقية؟ وما دور الجهات الرسمية في               
هذه المشكلة، علماً بأن المريض خاصة الذي يطول به مرضه يستسلم لفتاوى هؤلاء ويتقمص               

  ويصبح فريسة سهلة وقد تدمر حياته كلياً؟..ون إلخحركات المسحور، أو المعي



العاقل على نفسه بصير، عندما أذهب إلى شخص لا أعرف إن كان على حق أم على باطل،                   
أطلب منه أن يرقيني مثلاً، إذا انتفعت من رقيته الحمد الله هذا فضل االله عز وجل، أما إذا لم أنتفع فلماذا                     

 يبقى عند شخص عشر سنوات ولا ينتفع، هذه هي المشكلة، أما            أواصل، الذي أنكره وأستغربه شخص    
إذا نفعك االله سبحانه وتعالى على يد أي شخص وبشرط أنك ما تعتقد أن هذا يكون ساحراً، حتى لو                    
فرض أنه ساحر وأنت لا تدري ونفعك االله على يديه، االله لا يؤاخذك، واالله شفاك، لأنه حسب نيتك،                  

 من أتى عرافاً أو كاهناً فسأله فصدقه بما         مشعوذ فإنك تقع فيما قاله النبي       أما إذا علمت أنه ساحر و     
يقول فقد كفر بما أنزل على محمد، أما إذا كنت لا تعلم فاالله يعفو عنك، أما بالنسبة لبقية السؤال فأنا                    

 على  ناديت في الصحف وفي محاضراتي أنه لا بد من أن تكون هناك متابعة من المسؤولين حتى لا يلعب                  
الناس المساكين، لأنه حدثت أشياء يندى لها الجبين، بعض المرضى يضرب، يضرب، يضرب، حتى أنه                
يكاد يموت تحت الضرب، وبعض الناس يخنق حتى يكاد يموت في الخنق، في إحدى المرات جاءني شخص                 

 ضرب يوماً كاملاً وهو في حالة تشنج حتى صارت عيونه منتفخة، قال ما الذي جرى لي؟
 أتوا به لي فلما رأيته       .. قالوا أوه الجني كان عليك      ..الوا كنا نضربك ما تدري؟ قال لا       ق

استغربت، هذا مصروع لو ذبحوه ما شعر، هذا جهل، مثلاً شخص عنده جلطة ويطيح في الحمام،                  
ن  لأنه طاح في الحمام؟ هذا دخل الحمام وربما كا         ..يأتيك من يقول إن هذا طاح في الحمام، عنده جن         

:  قال السؤال السابق بشأن الزيت، هناك نص عن رسول االله          .  يعاني من سوء هضم سبب له الجلطة      
 ونحن لا بد أن نقرأ على مادتين كما فعل رسول           )كلوا زيت الزيتون وادهنوا به فإنه من شجرة مباركة        (

ء والملح وإن كان في     ، وبينت في الحديثين السابقين أنه قرأ على مادتين إن كان أولاً على الما               االله  
الثانية على الريق والتراب، إذن لا بد من مادتين، ما هي المادة المناسبة وأنا فكرت ووجدت أن المناسبة                  

 في الزيت ولأنه لا ضرر منه إلا في حالات نادرة فهذا السبب الذي جعلني                 كما قال رسول االله     
 .استخدمه

 

غير لو تكرمت وسمحوا لي الإخوان       الأسئلة كثيرة فضيلتكم لكن أنا لدي سؤال ص          -
بالنسبة لعين الحاسد عندما يكون رئيساً في العمل أو قريباً عزيزاً على نفسك ويقول لك ما هذا؟                 

 أنت تخجل أن تقول له كما في عاداتنا صلي على النبي، كيف أتدارك هذه العين؟
قالها عليك أن تقول في نفسك      قل ما شاء االله تبارك االله، لكن لو ما          :  المفروض أنه يذكر يقال له    

اللهم أردد عين العاين في نحره وأشغله بنفسه قد ترجع إليه بقدرة االله، ما حصل، يمكن أن تعمل بعض                    
الحيل، تقوم تعزمه وتفك محبس المغسلة وتحط تحتها سطل، ثم خذه على أساس أنه يتوضأ للصلاة، فهو                  

يعني   %  ٨٠تغتسل به، جربنا وجدنا أنه يفك       سيغسل وجهه يديه رجليه ثم تأخذ هذا بعد أن يذهب           



عشان البطن والركب، فإذا عرفت أنه صاحبك أو أخذت منه سروال حتى بأي وسيلة                 %  ٢٠يبقى  
 هذه الأمور قد    ..حصلذا  ـمن الوسائل لأن السروال مس الركب ومس البطن تغسله ثم تتروش به ه            

ن الكافرين بأننا نؤمن بالغيب، لو لم يأتنا من رسول          يستغرا العقل لكن قلت لكم نحن المسلمين نمتاز ع        
 أنه أمر بالغسل واالله ما أؤمن به، كيف آخذ وساختك وأتروش ا؟ يمكن فيك أمراض، لكن                  االله  

جاءنا من رسولنا، آمناً وسلمنا، سيدنا عمر رضي االله عنه مر على الحجر الأسود قال واالله إني أعلم                    
  إذن تمتثل، ورسول االله      ..ولا أني رأيت رسول االله يقبلك ما قبلتك       أنك حجر لا تنفع ولا تضر ول      

قال أمرنا أن نغسل فنغسل، ولهذا كنت آتي لبعض الناس وأقول له أنت أصبت فلان فأنت مخير بين                    
أمرين، أختار أيهما أحسن لك، إما أن تعطيه وسخك في الدنيا، هو طلب منك وسخك ما طلب منك                  

 يوم القيامة لأنك لا بد أن تعطيه لأنك ظلمته، أصبته بالعين وقد قال لك                 شيء، أو تعطيه حسناتك   
 عينك عن الناس، قل ما شاء االله لا قوة إلا باالله، حتى لا تصيب هذا الشخص،                 اصرف،  رسول االله   

 اغسلفأنت أصبته إذا أنت ستعطيه حسناتك، فأفضل لك أن تعطيه وسخك من أن تعطيه حسناتك،                 
 فالعاقل يفعل بعض الناس يقول ما أغسل أنا عيان فلما تقنعه يقول واالله صح،                ..وجهك وأغسل كذا  

 .أنا أعطيه، فإن كنت أنا ذهب عنه البلاء وإن لم أكن زال عنه الشك الذي كان يشك فيه
 

 حتى أني استفدت من كلام      ..فضيلة الشيخ حسب ما أعرف أن لكم أشرطة كاسيت          -
 الرحمن الرحيم في أي شيء لن يصيبه أي أذى عندما            فضيلتكم الإنسان الذي يقول بسم االله     

 . جزاكم االله خير الجزاء..يلبس وعندما يفعل أي شيء
 . نعم كانت عندي ولكن نفدت ولم نسجل غيرها

 

  ))ختام الحفل(( 
حديثكم شيق وذو شجون ويبدو لي أن ساعتين أو ثلاث مرت ولم نشعر ا، شكراً لفضيلة                   -

 على تشريفه هذه الاثنينية ونذكر حضراتكم بأن ضيف الاثنينية القادم           الشيخ علي بن مشرف العمري    
 خوجهإن شاء االله هو فضيلة الدكتور محمد لطفي الصباغ وكما يذكر دائماً الشيخ عبد المقصود                   

 .الدعوة عامة ولا رقاع توزع لحضور الاثنينية
ا المنتدى الطيب   نشكر الوجيه السيد عبد المقصود على هذه الاستضافة الطيبة وعلى هذ              -

وأتمنى أن أكون بجانبه لأحضرها دائماً وأعطي نفسي عهداً ويوافق حضوري انعقادها أن أحضر إليه،                
فبارك االله فيه وجزاه االله خيراً، وله منا الدعوات الخالصة بالتوفيق والسداد، سدد االله خطاه ووفقه إنه                  

 .  وصلى االله وسلم على نبينا محمد..على كل شيء قدير



  ))خوجهتعقيب الشيخ عبد المقصود (( 
شكراً يا سيدي الكريم على تفضلكم بالحضور وسعيكم المشكور إلينا وقد أمتعتمونا في هذه                 -

السويعات القليلة بالكثير من الفائدة والعلم والفضل في موضوع في الحقيقة كان يستحق أن نستمع إليه                
خوان الكرام التي تفضل فيها المحتفى به ذا الفيض         ذه الاستفاضة وهذه الاثنينية الأولى كما يعلم الإ       

الكبير من العلم والمعلومات انتفعنا ا لأنه قد كثرت الأراجيف والأكاذيب والأقاويل حول هذه                 
المواضيع والليلة أوضحتم لنا كثيراً من الحقائق التي تستحق أن يستمع إليها الإنسان وهي الحمد الله                  

بالسعي إلينا فقد     مـى تفضلك ـ خيراً وصحبكم الكرام عل    وجزاكم االله   جميعها بنص الكتاب والسنة   
سعى إلينا الفضل في هذه الأمسية، فشكراً لكم وأحسن االله لكم، وشكراً لإخواني الحضور جميعاً                  

 . والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته
 

 :عريف الحفل
ية تذكارية عبارة عن لوحة      صاحب الاثنينية بتقديم هد    خوجهالآن يقوم الشيخ عبد المقصود        -
 شكراً  .. هدية من الفنان خالد خضر لفضيلة الشيخ       خوجه كما يقدم الشيخ عبد المقصود       ..الاثنينية

 الحضور أن نلتقي    أخوتنالكم يا فضيلة الشيخ على تشريف هذه الاثنينية وصحبكم الكرام ونأمل من             
 .ة هو فضيلة الدكتور محمد لطفي الصباغفي الاثنينية القادمة وأكرر بأن ضيف الاثنينية القادم
 .شكراً لكم والسلام عليكم ورحمة االله وبركاته

* * * 
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